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SUA P!ZTUTA, 
BOTA EGURRAJ 
Hauteskunde emaitzak ka/eratu eta 
partidu instituzionalak urdurijarri 
dena bat izan da. Beren poza putzu 
batean, zeren Euskadi gobernaezina 
de/a enteratu baitira. Bestalde gu eta 
ezker erractikal guztia gure sa/tsan, 
boterearen ahu/tasuna gure indarra baita. 

Esan behar emaitzak zeharo 
kontraesaneko irakurketak dituzte/a: 
A/de batetik PSOE irabaza/e aza/tzen 
zaigu, baina ez bere indarra dela 
medio, baizik eta naziona/isten 
puskasketaren laguntzaz; eta 
bestalde, abertza/e indarrak ehunetik 
hirurogeita hamarreko bizkarkada 
izan dute oraingoan. PSOEk pentsa 
dezake bi aldiz zer no/ako po/itika egin. 
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KARIA ALl>IZ 

Dena de/a, kanpainako haserreak 
ahazturik akordio zaba/ bat, 
koa/izioak, eta abar, behako dire/a 
diote, Euskadiren 

gobernabilidaderako. Antza denez ez 
dute gogoan, ez ez dute nahi izan, 
Euskadik onartu ez zuen 
Konstituzioan eta bere soberanía 
mugatzen duen Estatutuan dagoe/a 
gobernaezintasunaren arrazioa. . 

Beraiek piztutako sua zaba/tzen art 
da. /tza/tzeko ahalegin guztiak, bai 
paktu edo bestelako bideak, 
alferrikakoak izango dira, 
lehentxeago edo geroxeago lur Joko dute. 

Horregatik diogu egur gef?,ag_o 
bota behar dela sutara. lnst1tuz1oen 
urduri eta larritasuna ka/era eraman 
behar dugu. Gaur gobernaezin den 
Euskadi lnstitutziona/ honetan . 
soz,a/ki era bereko egoera lortu 
behar dugu, eta denok leku bat dugu. 
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BERRIRO HERRERARA 

Abenduaren azken egunetan, Gestorek Herrerara martxa 
antolatu dute. Aurreko urteetan ikusi dugun bezala 

presoekin elkartasuna kaleratu eta beroa gartzelataraino 
eramateko momentua izaten da martxa hau. 

Presoek bizi duten egoera larria ez dizuegu berriro 
espl ikatuko onda ezagutzen beitezute; ez eta PSOEren 

mehatxu nazkagarriak deskribatuko. 
Bakarrik eskaera bat, ez dadin pasa askotan pasa ohi 

dena: oraindik hasi antolatzen bidaia eta egun horietan 
denok elkar ikusiko dugu Herreran 
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Hainbat organismo herrikoiek Eusko Jaurlaritza auzitegira eraman dute. Arrazoia: 
Txernobilgo istripua kontuan izanik egin behar ttikienak ere ez dituelako bete 
Katastrofearen ondorio latzak ezagunak zaizkigu, baina bere garaian posible zen 
aurretuiaz neurri batzuk hartzea, eta hortarako nahikoa zen informazio zehatza 
kaleratzea. Baina Gobernutxoak alderantziz, ixiltzea nahiago izan zuen. 
Orain jakin dugu laino nuklear beltza Euskadin zehar ibili zela Maiatzaren lehen 
egunetan. Eusko Jaaurlaritzaren kontrako kereila sinatzen duten organismoak hauek 
dira: Euskadiko komite antinuklear eta ekologistek, IPES, OPE, Donostiako ekologista 
Asanblada, Mujer y Salud elkartea eta Comisión por una Costa Vasca no Nuclear. 

N PAZ A LOS 
pEJAD E ,,~:a::\ , .. 
VASCOS ~ 
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k'EusKa ,re 
rkide eta lagu~a zo eta herrietan_ 

Catalunyako bu n ari dira ins1tutu~OI izenburuarekm. 
kanpaina burutz:N EN PAZ A EUS berriak ditugula, 
zehar QUE ~E~ik hauteskundeakk~as~en Bikila bertara 

Kontuan ,za . d te gure bur , e b tean 
interesgarrkitz~~l~ez~n bíziki hitzaldi ~:z~t' ez~guturik. 
eramatea on hauteskunde ema1 
Euskadiko egoera 
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\spaldidanik gabiltza emakumeaok abortu libre eta 
,. dohain baten kanpainan; herrialde guztietan egin ditugu 
.: manifestazio eta hainbat propaganda ekintza . 

Oraingoan, Estatu guztiko emakume konzentrazioa 
• antolatu dugu Madrilen Abenduaren 13 eta 14ean. Bi 

egunetan bi ekintza izango dira; bata, epaimahai 
herrikoia osatu, eta bestea, igandean, Madrileko kaleetan 
zehar manifestazioa . 

Ekintza hauen helburua zera litzateke: geure eskaerak 
, kaleratu eta bestetik PSOEko gobernu zoro eta 
'tiazkagarri horren jarrerak salatu. Herrialde guztietako 
imakume Asanbladak autobusak antola1':zen ari dira. 
Jzkar eman zure izena. 

,f 
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Una primera lectura de los datos electo
rales de este 30 de Noviembre es sencilla : 
victoria pírrica del PSOE, práctica desapa
rición de la derecha española, fracaso del 
PNV oficial e irrupción del nuevo partido de 
Garaikoetxea, notable avance de Euskadi
ko Ezkerra y buenos resultados para la iz
quierda abertzale. 

En cambio, resulta enormemente liado 
analizar las consecuencias que este nuevo 
mapa electoral va a tener en cuestiones 
como la composición y la política del nue
vo gobierno autónomo, o el desarrollo 
mismo del Estatuto y de cada una de sus 
competencias. Lo que está claro tras estas 
elecciones, y nos alegramos de ello, es que 
la dominante política va a ser la inestabili 
dad. 

Un partido mayorita,:io 
socialmente cercado 

Las carambolas del juego electoral han 
convertido al PSOE, a pesar de no ser 
quien ha conseguido más votos, en el pri
mer partido institucional de la Comunidad 
Vascongada, y de Euskadi. Se pueden po
ner muchas objeciones a cómo ha llegado 
a esta situación, pero el hecho es ése y va 
a tener gran transcendencia. 

Sin embargo, el PSOE no ha aumentado 
su espacio: repite los resultados del 84 e 
incluso pierde un escaño, y respecto a las 
elecciones de Junio pierde más de 30.000 
votos. A la vista de los resultados desastro
sos del partido de Fraga, parece claro que 
una parte significativa de los votos de la 
derecha española han ido a parar al PSOE, 
lo que supone a su vez una reducción ma
yor de su electorado tradicional, compues-

f'ol;fika 

¡Cambio de banderas en Ajuria-Enea? 

INGOBERNABLE: 

to en buena parte de trabajadores con 
escasa conciencia política. 

Por ello resulta sorprendente la primera 
valoración de los socialistas vascos tras las 
elecciones, cuando afirman que se ha pro
ducido «una- transformación profunda de 
la sociedad vasca» . Porque si algo han se
ñalado casi todos los comentaristas es que 
el voto nacionalista, en sus distintas com
ponentes, ha aumentado globalmente, 
mientras que se ha reducido el voto espa
ñol, cada vez más concentrado en el PSOE. 
La sociedad vasca ha demostrado tener 
una creciente conciencia nacional y una 
tendencia a rechazar la españolidad. 

Por paradójico que parezca, es el PSOE 
quien está cercado socialmente. 

Recogiendo los amargos 
frutos del Estatuto 

El gran perdedor de estas elecciones es 
el PNV de Arzallus, que no ha sido capaz de 
hacer valer su posición en el Gobierno Vas
congado (Ardanza, genio y figura, ha sido 
fiel hasta el final en su representación del 
papel de Calvo Sotelo vasco) ni capitalizar 
el voto del miedo frente a la amenaza so
cialista. No sólo no ha recuperado los vo
tos perdidos en Junio, sino que no ha 
podido impedir un resultado bastante es
pectacular de su competidor Garaikoetxea. 

Desde el PNV se ha intentado poner el 
contrapunto a la victoria del PSOE diciendo 

que la suma de los votos obtenidos entre 
PNV y EA coincide matemáticamente con 
el voto PNV del año 84. ¡Triste consuelo! 
Triste e ineficaz, si lo que se pretende es 
echar la culpa a Garaikoetxea. Precisamen
te, el origen de esa escisión en el naciona
lismo moderado está en su fracaso político 
justo cuando ha llegado al punto más alto 
de su desarrollo como partido, está en su 
impotencia para profundizar la vía estatu
taria. Esa es la causa y no el resultado de la 
crisis del PNV. 

Aunque este deseo de desarrollo esta
tutario ha' sido el mensaje coincidente de 
unos y otros, con escasas diferenciaciones. 
La división del voto nacionalista modera
do, que en conjunto corresponde casi es
trictamente al anterior a la crisis,' parece 
responder de forma bastante directa altor
tuoso proceso interno vivido (con una fuer
te carga personalista en el caso de 
Garaikoetxea). 

La gran mayoría de la población vasca se 
ha pronunciado nacionalista. Pero este ar
g~~ento ya no puede ser utilizado por los 
d1r1gentes de uno u otro PNV qué han lle
vado al país a un callejón estatutario sin sa
lida. Están recogiendo los amargos frutos 
de su fracaso. Para que esa mayoría sea 
operativa se necesita otra vía distinta, de 
lucha y de ruptura con el orden actual. Pero 
este es un camino largo y estamos andan-
do todavía los primeros pasos. -

Pequeño pero significativo 
avance de HB 

Herri • Bata su na ha confirmado en estas 
elecciones el avance logrado en Junio, e in
cluso logra un pequeño avance (unos 7.000 
votos más), aunque no consigue el objeti-

vo de aparecer como la primera fuerza en 
Gipuzkoa. 

Este reforzamiento resulta tanto más im
portante si consideramos los malos tiem
pos vividos en vísperas electorales (la 
conmoción que significa el atentado a Yo
yes, fundamentalmente) y la esperada 
competencia procedente del nuevo partido 
de Garaikoetxea. Finalmente se ha com
probado que el anterior aumento electoral 
no era simple resultado coyuntural, sino 
que correspondía a una consolidación real. 

Elementos de cansancio en la 
situación vasca 

Con todo, el avance más notable es el ex
peri mentado por Euskadiko Ezkerra. 
¿Cómo interpretarlo? Parece cierto, al me
nos en determinados puntos, que EE ha 
quitado votos al PSOE, a partir de un men
saje más nacionalista y menos compro
metido con el Estado. Parece también 
cierto que EE ha sacado algún provecho de 
campañas como la de Yoyes. 

Euskadiko Ezkerra es un síntoma de can
sancio en la situación política vasca. Hastío 
de un nacionalismo ideológicamente con
servador (aunque coincidente en muchos 
de sus contenidos políticos, fundamental
mente en la opción estatutaria) a la vez que 
incomodidad ante la polarización impuesta 
por la izquierda más radical. Este doble 
sentimiento, más que los mens·ajes aluci
nantes de algunas de sus figuras, es el que 
parece explicar la evolución del voto de EE. 

Vaya lío 

Casi todas las incógnitas que se plantea
ban antes de las elecciones siguen pen
dientes a la vista de los resultados de éstas. 
El dato nuevo es el resultado relativo ob
tenido por el PSOE, que hace que, al me
nos de partida, Benegas aparezca como 
posible lehendakari. Pero todo el juego de 
alianzas está en suspenso. Cualquiera de 

-las variantes o series de variantes que ya 
se están manejando resulta problemática. 
El PNV ha anunciado su intención de pasar 
a la oposición, por lo menos en un primer 
momento, y no quiere dejar nuevas bazas 
a su contrincante EA; por su parte Garai
koetxea no puede comprometerse dema
siado en una alianza con el PSOE sin pagar 
su precio por ello; gobernar teniendo a 
todo el nacionalismo en la oposición resul
ta arriesgado; una alianza del nacionalis
mo moderado parece prematura; nuevas 
elecciones seguramente no servirían de 
nada ... ¡Vaya lío! 

Pero no nos preocupan demasiado estas 
especulaciones. A fin de cuentas, coincidi
mos con HB en que la cuestión de quién es 
el lehendakari es secundaria. Lo que está 
en el alero es la gobernabilidad de Euskadi 
a partir de las actuales coordenadas políti
cas, Constitución y Estatuto. La fuerza po
lítica sobre la que se había basado esta 
gobernabilidad, el nacionalismo modera
do, ya no está en condiciones de continuar 
su función; y no hay alternativa estable a la 
vista. Se puede ensayar alguna o distintas 
formas de equilibrio, pero ya no es lo mis
mo. 

Está abierta una fase de inestabilidad po
lítica en el terreno institucional -¡en el te
rreno social hace ya tiempo que existe!-. 
Sus efectos pueden ser contradictorios. Al
gunas de las cotas de autonomía logradas 
hasta ahora pueden verse en peligro, pue
de haber una gestión aún más desfavora
ble para los intereses nacionales. A la vez, 
'la tensión social, la crispación anticentra-
1 i sta y el enfrentamiento nación-Estado 
pueden agudizarse. A la larga, este aspecto 
es más determinante que el primero. 

En este panorama no faltarán las opor
tunidades para la izquierda combativa. 

Etorre 
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Polifika 

MA TAZARITIK TIRAKA 

Panorama kezkagarria izenbu
ruko El Paíseko editorialean arris
k u tz a t jotzen du euskal 
hauteskundeetatik ateratako 
egoera . Beraien ustez nahi ta na
hiezko hitzarmen bat beharrezkoa 
da, instituzio autonomoak zutik 
iraun ahal ditzaten. 

Baina utz ditzagun El Paíseko 
buruen kezka, eta jo dezagun ma
tazari horren hari puntaren bila, 
ea nondik nora argitzen den egoe
ra korapilotsu hau . Alde batetik, 
oso argi dago1 PSOEren garaitza
pen baino, hau PNVren porrota 
izan dela; bestela ulergaitza litzai
guke zergaitik abertzale botoaren 
kopurua gehitu egin den. Hemen 
ez da nagusitu zentralismoa, ez ta 
ere igo mota desberdinetako es
tatalismo edo espainolismoa, he
men pikutara joan dena PNVren 
estrategi politikoa izan da. 

Duela bi urte t'erdi, barruko ti
rabirak edo istiluak hasi berriak zi
tuztel a, PNVk 450.000 baino 
gehiago boto ateratzen edo bil
tzen zituen , euskal gizartearen 
izugarrizko nagusitasuna agera
raziz . Bazirudien PNV erraldoi ga
raitezin bat zela . Baina erraldoi 
honek bustinezko oinak zituen, 
bere estrategiaren zutabeak oreka 
delikatu baten bitartez mantent
zen baitziren . Hau da, paktu edo 
hitzarmen bidez zentralismoari 
atera ziezaiokeen transferentzi eta 
diruak, eta Euskadi abertzaleta
suna bizirik manten zezakeen, era 
berean . 

Gauza ez da mantendu; eta 
PSOEren estrategiarekin Estatu
tua inguratu egin da, murriztuz 
joan da eta Konstituzioari gero 
eta gehiago agur araziz; HB, or
dea, eta erresistentzi radikalean 
ira un ez ezik, elektoralki gora joan 
den bitartean. 

Horregatik, hauteskunde hauen 
emaitzak polarizazioa adierazten 
du, nazio askatasun egarria, eta 
burujabetasunaren nahia, estra
tegi baten ahulezia nabaritzen 
den neurri berdinean. Garai bate
ko PNVren botoak ez dira galdu, 
erdibitu baizik. Horien alde ga
rrantzitsu bat EArekin gelditu da, 
Estatutuaren lehen urratsetatik 
bideratu nahiean, beste zatia apa
ratuaren bideari ekin dio . Baina 
bata eta bestea, Estatutuaren il
dotik ez dute etorkizunik, 1 .978.ko 
hitzarmen hura pikutara joan de
lako. 

Estatutuaren fruitu 
garratza 

Hauteskunde kanpainaren ba
rruan Txikito Benegasek be hin eta 
berriro errepikatu zuen lelo bera 
•<Konstituzioari loturiko bidea 
dugu Estatutua», «hortik at ez 
dago gerorik» . Seguraski, orain
goan PSOEri eskatuko diote Esta
tutua esku zabalez tratatu dezala. 
Baliteke hola izatea, ala alderen
tzizko bideari eustea. Baina, ho
rre k ez du zuzpertuko, edo 
berpiztuko bide horretan jarri zi
ren ilusioak. Denek dakite edo da
ki gu PSOEren eskuetatik, edo 
PNVren eskuetatik zernolako era
gina duten gure herria buru ma
ku rturik egon dadin sortutako 
instituzio horiek. 
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«El crecimiento de Herri Batasuna, ... representa el fracaso de la política 
PNV en el Gobierno de Vitoria y la del PSOE en el Gobierno de Madrid» 
(editorial de El País) 

Bere fruitu garratz dastatzeak 
izorratu du PNV. Estatutuak, ins
tituzio burujabedun bezala ez du 
balio bi pezeta. Alderantziz, diru 
erabilketa edo negozio joku beza
la, oso garrantzitsu bihurtu da, 
ipurdi asko gizendu edo loditu 
dira, aulki eroso horietan eseri 
ondoren, eta hori PNV ezezik EAk 
ere oso ondo dakite. Horregatik 
karamelu pozoindu bat bilakatu 
da Estatutua. 

Burgesi nazionalistaren ahulta
suna hartan datza. Bere giltzarria 
dirua eta dirua erabiltzeko ahal
mena da . Gaurko egunean, eta 
merkatuei begira Europako eta 
Estadu barruko merkatuetako 
konpetentziarekin jokatu behar 
dute, eta horretarako ezin dute 
apurtu beste burgesiekiko lotu
rak, era berean, herri txiki eta 
menderatu baten asmoa aintzin
dari bilakatu direnez ezin diote 
uko egin eskakizun askori, batez 
ere bere interes bereziekin lotuta 
daudenei, ... baina bikoiztasun 
horrek birrindu du PNVren estra
tegia interklasista. 

Dudarik gabe PNV luzaroko par
tidua dugu (EA, ez dakit) baina 
gure herria bideratzeko duen ahu
lezia edo ezintasuna argi eta garbi 
adierazi digu, gizarte kapitalista 
batean murgilduta dago eta Esta
du burges boteretsu baten pean, 
burujabetasunaren bidea jarriko 
duen estrategia, eta batez ere 
bere askatasun sozialaren bidean 
jarri dezakeena, ez datar esku di
ruzale horien bitartez. Esku horiek 
interes batzuei lotuta daude, eta 
interes horiek askatasun deiari 
baino garrantzi gehiago ematen 
diote interesei eusteari . 

Sua piztuta dago, 
egurra bota behar 

Arestian genion bezala, polari
zazio baten ondorioa dugu egoe
r a hau, erdibitarteko sasi-
abertzaletasuna krisisa gorrian 
erori da eta bere zatiketaren on
dorioz, zentralismoaren sukursa
lismoaren buru den PSOE garaile 
suertatu da. Honen indarra ez da 
joan gora, baina mantendu egin 
da, eta horrek bere alde kezkaga
rria du. Baita ere Euskadiko Ezke
r r a re n igoera; zeren partidu 
honen politika klase erdiko aber
tzaletasun moderatuen adierazki
zun sasi-aurrerakoi bat zabaltzen 
du, reinsertzioaren eta damuke
taren leloa behin eta berriro erre
pikatuz. Eta horrek zeozer adierazi 
nahi du eta aztertu beharko ge
nuke zergatik. 

Baina egoeraren alde esperan-
. tzagarria HBren boto igoeratik da

tar. Zeren zentralismoaren joko 
bikoitz posible horren aurrean, 
eta PNVren estrategiaren sustitu
zioz, bera baita egoerarekiko 
hausturaren mezua mantentzen 
duena, eta bere inguruan masa 
erresistentzi bat eraikitzeko gai 
izan dena. 

Horrek erresponsabilitate batzu 
dakarzkio. Beraz, egoerari irten
bide berri bat posible egin dezan 
presioa. Baita ere, PSOEri aurre 
egiteko nazionalismo moderatu
koak botako dion presio batera
koiaren indartzea. Gauza bi horiei 
erantzuten saiatzeari zilegizkoa 
deritzat. HBk mahai gainean jarri 
duenean marko berri posibilita
tzeko egingo lukeen batasuna ar
gitzearekin azertatu e9in du. Baita 
ere PNV eta EA eta beste abertza
leei esan dienean zentralismoa
ren kontra jotzeko ados dagoela 
akordioetara iristea. Baina joera 
horrek ez du iraungo denbora lu
zean, zeren PNV edo EAk azkar 
agertuko baitute beren joera eta 
seguraski jóera hori zentralis
moarekin paktuak egitea izango 
da. 

Horregatik negoziazioaren 
planteamendua epe erdiko pers
pektiba bateko gauza dugu, eta 
gainera, beste alor asko lantzera 
behartuko duen perspektiba bi
koitza. Negoziazioaren presioak 
bere alde onak ditu, baina baita 
ere bere mugak. lndar gehitze ba
ten beharrean gaude ·eta horrek 
alor diferenteekin lanaren eskue
tatik etorriko da. Edo ez da etorri
ko. Hola posibilitatuko dugu 
burrukak zabaltzea, aliaritzak ge
hitzea eta batez ere derrigorrez
koa dugun herri mugimendua 
mantentzea era diferenteko bu
rruken bitartez. 

Hauteskunde emaitza eta batez 
ere agerturiko istiluak sua piztua 
dagoela adierazi digu, guri dago
kigu egur gehiago batzea edo 
ilendi horiek berpiztutzea edozein 
toki eta bazterretan. 

Butu asko daude oso kezkaturik 
instituzioen inestabilitate eta go
bernu ezintasunaren adierazle di
relako. Bejoindigula! lnstituzio, 
gobernu eta batez ere egoera ho
nen legitimitatearen nahasketa 
eta ahulezia, guretzako oso ona 
da, beren ahulezia gure indarra 
delako,.ongi aprobetxatzen badi
tugu posibilitate guztiak. Hor 
dago kakoa, edo hor dago gure 
aukera . 

J.I.Bikila 
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Después de la campaña 
.antimili en Euskadi. 

Esta campaña era un reto. Desde antes del verano la actividad antimilitarista 
se había reducido notablemente, faltaba constatar la incidencia en Euskadi de 
la derrota (a nivel estatal) del referéndum, y a la vez la inminencia de las 
elecciones autonómicas. 

Pero Noviembre es el mes de los sorteos, la lotería primitiva más odiada 
por los jóvenes, y desde Octubre la solidaridad con los objetores 
encarcelados tenía un especial sentido al ponerse Francesc Alexandri en 
huelga de hambre. 

A pesar de las dificultades, el 
balance global ha sido positivo. 
Más movilizaciones, más gente 
en las mismas que en anteriores 
años, han surgido nuevos grupos 
y se han estabilizado otros, y la 
jornada de lucha estudiantil a pe
sar de la desigualdad según pro
vincias (muy bien en Gipuzkoa, 
algo más floja en Bizkaia) se pue
de considerar como muy gratifi
cante. 

Algunas conclusiones. 

Una de las constantes de la 
campaña ha sido la represión . El 
PSOE ha tomado una clara acti
tud beligerante frente a los anti
militaristas. 

Valgan si no algunos ejemplos 
y fechas desde el inicio de la cam
paña : el día 25 de Octubre la po-
1 i cía impide una pitada 
antimilitarista en Bilbao y apalea 
a los objetores en lruñea, los cen
tinelas de los Gobiernos Militares 
reciben órdenes de alerta, de car
gar, detener y de disparar inclu
so; y el último fin de semana 
hubo palos para todos, para las 
manis de JARRAI, para las movi
das de los antimilis (excepto en 
Donosti) y una vez más-algunos 
objetores (esta vez en Gasteiz) tu
vieron que pasar por el hospital. 

Los medios de comunicación 
no nos han ayudado mucho, 
mención especial para el diario 
EL PAIS, empeñado en mostrar 
una cara violenta y salvaje de los 
antimilitaristas. Así, tras la mani
festación de Bilbao hablaba de 
duros enfrentamientos, de nu
merosos grupos lanzando pie
dras, pero lo único que se veía en 
su fotografía de primera página 
eran dos policías apaleando a un 
joven, curiosa interpretación de 
los hechos. 

(feministas, radios libres, sindi
catos, estudiantes) para pelear 
contra el militarismo. Los resul
tados de esta campaña así lo de
muestran. 

Otras campañas 

La de los antimilis (KAKITZAT 
en Gipuzkoa y Nafarroa, Mobida 
Antimilitarista en Araba, aunque 
desgraciadamente en Bizkaia no 
tengamos algo tan estabilizado) 
no ha sido la única campaña que 
ha tomado como referencia la 
mili. Otros años hasta las Juven
tudes Socialistas (La Constitución 
a los Cuarteles) y EGI (pidiendo el 
no a la mili, mientras los dirigen
tes del PNV entregaban banderas 
españolas a los militares) decían 
algo; este otoño con las eleccio
nes se han mantenido en silencio 
y tan sólo JARRAI y los jovenes 
de EE se planteaban hacer algo, 
por cierto con buenas dosis de 
electoralismo ambas. 

A caballo entre aprovechar sus 
actos electoralmente y darse a co
nocer como organización juvenil, 
los jóvenes de EE lanzaron una 
campaña cuyo slogan principal 
inducía a la objeción de concien
cia. 

campanada fue en sus valoracio
nes sobre los grupos antimilita
ristas: «nosotros planteamos 
nuestro antimilitarismo de forma 
radical, porque nos oponemos al 
cumplimiento de la mili.en el Ejér
cito Español y con los milis, como 
piden otros grupos antimilitaris-
tas». . 

En el tema antimilitarista, tam
bién los euskadikos aplican dos 
de sus constantes en política: su 
institucionalismo y su paranoia 
antiETA. Lo primero queda clara
mente demostrado al prever tan 
sólo iniciativas en parlamentos e 
instituciones, desechando toda 
movilización. Los antimilitaristas 
hemos empleado muchas veces 
las mociones en ayuntamientos 
por ejemplo, nunca hemos dese
chado esas posibilidades, pero lo 
que tenemos claro es que los pe
queños logros que hoy se tienen 
no se han conseguido discutien
do en ningún parlamento. 

La paranoia antiETA la disfra
zan ahora de lucha contra el mili
tarismo, tan militaristas son los 
milis como el ejército, son igua
les, y deben ser objetivos igual
meqte planteados a eliminar. 
Encima meten en el mismo saco a 
todo el mundo, sea JARRAI, los 
Grupos antimilitaristas o los ob
jetores, todos gritaban en favor 
de los milis o quieren.hacer la mili 
con ellos. Su antimilitarismo ra
dical se esfuma, se queda tan sólo 
en ruedas de prensa y en pala
bras. 

La organización juvenil de KAS 
tambien convocó movilizaciones 
en las cuatro capitales contra los 
sorteos, bajo el lema Ni mili que 
mata, ni ejército de ocupación. 
Como es habitual, lo hicieron por 
su cuenta, y la víspera, probable
mente para no Goincidir con los 
antimilis, aunque no lo lograron 
en lruñea y Gasteiz. 

La campaña de JARRAI. 

El debate con los compañeros 
de JARRAI es de otra índole (son 
una organización juvenil, que se 
plantea la movilizacion y la pelea 
y representa un amplio sector de 
jóvenes radicales). Hay que em
pezar por reconocer que su inte
rés por el tema ha venido 
aumentando paulatinamente 
desde hace tiempo. Estamos de 
acuerdo en el análisis del Ejército, 
donde hacen un especial hincapié 
sobre su función concreta en Eus
kadi, sus denuncias sobre las con
diciones en la mili y los 
accidentes; pero olvidan vincular 
el ejército a todo el conjunto de 
militarización de la sociedad y les 
falta desarrollar esa crítica. 

En el terreno de las alternati
vas, los compañeros de JARRAI 
siempre ha criticado a los antimi
litaristas y objetores por utopis
mo, aventurerismo y radicalismo 
de fachada, cuando planteába
mos el No a la mili (la consigna 
tradicional de JARRAI es el Sol
daduzka honi ez, No a esta mi/1), 
argumentando que el movimien
to juvenil vasco, hoy en día, ni tie
ne esa capacidad de movilización 
y respuesta, ni está interesado en 
esa alternativa. Son dos cosas 
completamente diferentes, si to
davía no se tiene esa capacidad 
será cuestión de crearla y traba
jarla (logros desde luego, aunque 

_ sean pequeños y parciales ya 
existen), tampoco hoy se puede 
hablar de un movimiento lo sufi
cientemente importante paa for
zar la negociación, conseguir la 
independencia, o la amnistía, y a 
nadie se le ocurre renunciar a ob
jetivos tan importantes. 

Por otro lado decir que el mo
vimiento juvenil no está intere
sado, es puro subjetivismo una 
cosa es reconocer que JARRAI es 
la principal organización juvenil 
en Euskadi y representa a un sec
tor radical, y otra cosa es que 
siempre tenga que coincidir lo 
que piensa y lo que piensan un 
buen montón de jóvenes igual
mente radicales. 

Si no, ahí están las cifras, este 
año en nuestras movilizaciones 
ha habido más gente que en las 
vuestras, compañeros. Que haya 
reflexión para todos. 

De todas formas, se ha podido 
comprobar que sigue habiendo 
un hueco para el movimiento 
antimilitarista en Euskadi, tras el 
referéndum de la OTAN; es mo
desto todavía, pero al igual que se 
gestó la mobida antiotánica hay 
la posibilidad de seguir contando 
con un buen puñado de grupos 

Así, y en rueda de prensa, ha
blaban de presentar iniciativas en 
ayuntamientos, en el Congreso y 
ante el Ministerio de Defensa; o 
de oficinas de información para 
objetar; sin contemplar -eso di
jeron- ninguna movilización. 
Una vez más su actividad se situa
ba en un campo bien diferente. 
Pero donde volvieron a dar la 

A nivel ideológico, no están de 
acuerdo con la objeción colectiva, 
por mala que sea piensan aceptar 
la ley y cumplirla. 

La otra diferenciación ideológi
ca que nos hacen es la de no dis
tinguir entre los diferentes 
ejércitos, confundir entre el san
dinista o el americano. Por lo me
nos quien escribe (y mucha gente 
más) lo tiene claro, o si no no par
ticiparía en ·cada acto de solidari
dad con Nicaragua y en cada 
mobida antiotánica (que por cier
to han tenido en su seno claras 
señas de identidad internaciona
lista); lo que no nos impide hacer 
una crítica global a la organiza
ción y estructura de los ejércitos, 
de sus valores intrínsecos a pesar 
de los intereses concretos que de
fienden 

Su alternativa concreta se basa 
en desarrollar la alternativa KAS: 
Capitanía General de las cuatro 
provincias, mili sólo para vascos, 
control del ejército por el gobier
no vasco y derecho a la objeción 
de conciencia: por lo tanto la la
bor se debe centrar en conseguir 
la alternativa KAS y por consi
guiente en estos momentos, la 
negociación que la facilite (una 
aclaración, esta es la alternativa 
que JARRA! en su propaganda y 
panfletos ha plant~ado, por tanto 
no considera como tal el famoso 
grito ¡La mili con los milis!) . 

Anoeta. 

No quisiera acabar este artículo 
sin hablar de lo de Anoeta. Aque
llo fue un linchamiento, así de cla
ro. Cuando doce antimilitaristas 
trataban de desplegar una pan
carta pidiendo la libertad de los 
objetores encarcelados en un mi
tin del PSOE, la chusma socialista 
, enardecida por los gritos de sus 
líderes llamándoles asesinos y pi
diendo que se les echara se dedi
có a apalearles, asillearles y 
demás. 

Mientras las JJ.SS. piden la ob
jeción de conciencia plena, y las 
palabras más repetidas de la 
campaña electoral son tolerancia, 
democracia y acuerdo, sus com
pañeros de r;iartido se dedicaban 
a linchar a una docena de jóve
nes. Estupendo, ni un comunica
do de condena o repulsa. 

La explicación de Txiki fue: Es 
que no dijeron que eran objeto
res. Naturalmente, a los abertza
les está justificado linchar. Como 
dirían después los antimilitaristas 
donostiarras : aunque los palos 
los recibimos nosotros, allí se es
taba linchando a los movimientos 
populares de Euskadi. 

Decía un cartel colocado al lado 
de la casa del pueblo en Basauri: 
si quereis linchar a todos los que 
nos oponemos al militarismo, la 
OTAN, los militares y demás, váis 
a tener mucpotrabajo. ¿De acuer
do?. 

Oskar 
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Filipinas: 

LA IZQUIERDA SIGUE VIVA 
Todos los medios de comunicación coinciden en presentar a Filipinas 
como un país que se debate entre las distintas alternativas políticas 
ofrecidas por la burguesía y el Ejército . Es decir, entre alternativas que van 
desde una democracia de corte parlamentario habitual, a una democracia 
" vigilada ", o incluso una vuelta a la farsa de la época de Marcos. 

Todos esos medios olvidan, intencionadamente, que la causa de las 
desavenencias entre Cory Aquino y el dimitido Ponce Enrile, con la 
mediación del Jefe del Ejército, Fidel Ramos, no es otra que el desacuerdo 
sobre cómo solucionar un problema: un Partido Comunista (PCP) de gran 
implantación, con una guerrilla que es un verdadero Ejército (el NAP), y 
varias organizaciones de masas por él controladas. 
. Ahora, el dirigente más reconocido del PCP, "Joma " Sison, fundador del 
mismo, ha "desaparecido " de las filas de este partido para despl(Jgar una 
gran actividad en los medios de comunicación filipinos y para crear un 
nuevo partido, el Partido ng Bayan (Partido del Pueblo). En esta entrevista 
extractada de Paul Petitjean, redactor de la edición francesa de "lnprecor", 
el propio " Joma " Sisan explica cómo surge y qué papel quiere jugar el PnB. 

El PnB se ha formado hace po• 
co. ¿Cuál puede ser su papel?. 

Es la primera vez que el mo
vimiento nacional-democrático 
adquiere la forma de un partido. 
Hasta el momento había utili
zado otras varias formas de or
ganización . Pero la necesidad de 
crear un partido así, que ha 
tomado el nombre de Part ido ng 
Bayan , se ha hecho sentir 
porque las organizaciones de 
masas nacional-democráticas 
se han mostrado demasiado li 
mitadas en el plano político. 
Estas organ izaciones no han 
tenido a menudo otro papel que 
el de apoyar a los políticos de 
las clases dominantes que cons
tituían una excepción, en el 
sentido de que adoptaban orien
taciones nacional -democráti
cas( ... ) 

¿Cuáles son las cuestiones 
sobre las cuales movilizará el 
PnB en el período que viene?. 

Estas movilizaciones podrían 
estar en torno a consignas 
contra el paro, la pobreza y la 
cuestión de los campesinos sin 
tierra. Por lo tanto, sobre el em
pleo y la reforma agraria. Se 
trata de temas que facilitarían la 
unidad del movimiento de masas 
en todo el país. 

Por supuesto, al tiempo que 
avanzaríamos reivindicaciones 
en positivo, como las mencio
nadas, debe haber también una 
crít ica de las fuerzas hostiles 
que han creado esta situación 
caracterizada por el paro, la 
pobreza y la falta de tierra, 
problemas sufridos por todos 
los verdaderos productores eñ 
esta sociedad, principalmente 
los obreros y los campesinos. 

El PnB será un partido legal. 
¿Cuál es su papel en relación al 
PCP y al Nuevo Ejército del 
Pueblo (NAP)?. 

Yo no puedo hablar por el 
PCP, pero puedo analizar inte
lectualmente la relación del PnB 
con el PCP. Yo diría que el PnB 
no será ni un rival, ni un competi
dor, ni una prolongación , ni un 
sustituto del PCP. 

Yo creo que el PCP continua
rá siendo el partido marxista-le
ninista de vanguardia del prole
tariado. Sigue siendo el partido 
proletario que dirige la revolu
ción filipina y a las amplias 
masas populares. Pienso que los 
militantes revolucionarios conti
nuarán tomando este elemento 
como punto de partida y que 
incluso los militantes y los res-
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Partidarios del dirigente asesinado Rolando O/alía, presidente del PnB, 
durante la manifestación de protesta por su asesinato. 

pensables del PnB no 
encontrarán ninguna razón para 
lamentar esta fórmula( .. . ) 

La creación del PnB, ¿no sig
nifica, de hecho, el abandono del 
PCP de su línea de lucha arma• 
da?. 

Si yo contestase a tu pregun
ta, significaría que existe algu
na relación , del tipo que sea, 
entre el PnB y el PCP. Digamos 
las cosas más bien de la siguien
te forma: personalmente pienso 
que el PnB juega un papel secun
dario en relación a las organi
zaciones revolucionarias, que 
podrían ser más . eficaces en la 
tarea de transformar radical
mente la sociedad filipina. 

Pero el PnB tendrá su propia 
autonomía territorial y política. 
Tendrá posiblemente, sobre una 
serie de cuestiones , una 
posición similar a las de otras 
organizaciones, como el PCP. 
No es ninguna barbaridad que 
dos fuerzas diferentes tengan 
posiciones semejantes sobre 
ciertas cuestiones. El PnB evita
rá en cualquier caso tener lazos 
organizativos de cualquier tipo 
que le pongan en una situación 
con riesgo de ser objeto de 
medidas represivas. 

La formación del Partido ng 
Bayan, ¿no es una forma de 
obtener bajo cuerda la legaliza• 
ción del PCP?. 

No, el Partido Comunista pue
de muy bien legitimarse por sí 
mismo. Y yo creo que la mejor 
manera, para el PCP, de ser 
legalizado sería la toma del 

poder, o bien tomar parte en un 
nuevo gobierno de coalición , 
dentro del cual continuaría 
siguiendo su curso revoluciona
rio( .. . ) 

¿Cuál es la fuerza del PnB?. 

El número de miembros efec
tivos se cuenta hoy por millares. 
Según puedes comprobar, hay· 
dos millones de adherentes en 
las organizaciones que forman 
Bayan(1). Esta es la base de re
clutamiento para las secciones 
del PnB. Se puede decir que esa 
es nuestra fuerza potencial. Pero 
el objetivo actual para recluta
miento de miembros en nuestras 
secciones está en un mínimo de 
10.000. 

Pienso que la implantación 
del PnB será más grande, tanto 
en el Norte como en el Sur. 
Manila será uno de nuestros · 
bastiones. Allí donde el movi
miento Bayan es fuerte, el PnB 
será fuerte, está garantizado. 
Allí donde el pueblo combate ya 
en la línea nacional-democráti
ca, el PnB será también fuerte. 

¿Cuál será tu propia función 
en el PnB, una vez que se cons• 
tituya formalmente?. 

No me presentaré a ningún 
puesto de responsabilidad en el 
PnB. De hecho, en el momento 
de la fundación, los días 30 y 31 
de agosto, rehusaré que se me 
proponga para tales responsa
bilidades. Estaré satisfecho so
lamente con ser presidente de la 
comisión preparatoria(2). 

¿Qué fuerza electoral piensas 

que tendrá el PnB en el plano 
electoral?. 

El PnB puede estar seguro de 
ser el principal partido en un 15 ó 
un 20% del país. En algunas 
otras regiones el PnB puede 
hacer elegir a sus candidatos a 
través de alianzas con otros 
partidos( ... ) 

El Partido Comunista de Fili
pinas ha hecho un balance 
autocrítico de su campaña de 
boicot ·a las elecciones presi
denciales de febrero pasado. 
¿Cuál es tu opinión al respecto?. 

La política de boicot ha sido 
calificada de error táctico mayor 
por el PCP. Eso significa que la 
izquierda revolucionaria no ha 
obtenido tantas ventajas como 
podía, pero no que el PCP haya 
perdido una parte de lo que ya 
tenía. No se trata de que el PCP 
tuviera 100 puntos antes del 
boicot y que haya pasado a tener 
80 a causa del mismo. Se trata 
de que el movimiento nacional
democrático ha obtenido sólo 
120 puntos cuando podía haber 
obtenido 150. 

La política de boicot no ha 
sido verdaderamente considera
da como un error estratégico 
mayor. No ha habido errores del 
tipo de considerar que la lucha 
armada es ya inútil, que está en 
camino de ser secundaria en 
relación a otras formas de lucha. 
No hay por el momento ninguna 
dirección que cometa un error 
semejante. 

¿En qué medida la política de 
boicot preconizada por el PCP 
ha influido sobre el resultado de 
las luchas de febrero?. ¿En qué 
medida ha debilitado las posi
ciones de movimientos y organi
zaciones nacional
democráticas, como Bayan?. 

Podría haber habido más ele
mentos progresistas en el 
gobierno. Pero, según podemos 
ver, hay ya liberal-demócratas en 
él. Y en muchos sectores, por 
falta de personal , se han reclu
tado afiliados de Bayan para 
ocupar puestos en numerosas 
oficinas gubernamentales, por 
parte de los diferentes partidos 
que sostienen al gobierno Aqui
no, sobre todo en aquellos sitios 
donde más importancia tenía la 
capacidad personal. 

En los sitios donde Bayan y el 
PDP-Laban trabajan conjunta
mente, ha habido concesiones 
mutuas. Después de las eleccio
nes, después de los sucesos de 
febrero, un número considerable 
de los afiliados de Bayan se han 
convertido en gobernadores, 
alcaldes, etc. Tomemos el 
ejemplo de la isla de Mindanao, 
en donde han obtenido más de 
200 puestos de responsables lo
cales. 

Es en Manila donde más 
rígida ha sido la posición de 
Bayan respecto al boicot, y allí 
ha aparecido, en un determinado 
momento, el divorcio entre las 
masas y Bayan. Esto ha repre
sentado una pérdida, pero los 
problemas fundamentales 
persisten en el país: el imperia
lismo USA, el feudalismo y el ca
pitalismo burocrático. Por ello, 
pienso que Bayan continúa 
teniendo la iniciativa para 
desarrollar , el movimiento de 
masas en la región de la capital 
y otras( ... ) 

¿Qué piensas de la cuestión 
del frente único?. En este 
terreno, ¿hay alguna diférencia 
en la concepción misma del 
frente único o en su práctica, en 
lo que se refiere a los períodos 
de antes y después de febrero?.• 
¿O en lo que se refiere a su 
amplitud o la forma de 
construirlo?. • 

Yo pienso que el frente único, 
en tanto que línea de clase, 
continúa siendo una constante y 
que la manera de construirlo 
también permanece siendo una 
constante. En cualquier caso, la 
alianza fundamental entre la 
clase obrera y el campesinado, 
es decir las masas trabajadoras, 
debe ser asegurada, porque 
constituye la esencia de todo 
frente único revolucionario. A 
continuación llegamos al 
siguiente nivel, el de extender el 
frente único: podríamos cafac• 
!erizar a las fuerzas revoluciona
rias como las constituidas por 
las masas trabajadoras, más la 
pequeña burguesía urbana. A 
continuación, si añadimos la 
burguesía media a estas fu_erzas 
fundamentales de la revolución, 
obtendremos un frente único 
nacional amplio. Después 
llegamos a otro nivel diferente: 
el de saber cómo aprovechar las 
divisiones y los conflictos en el 
seno de las clases explotadoras. 

¿Cuál es el objetivo de todos 
estos niveles de la política de 
frente único?. 

Consiste en aislar y destruir a 
los sectores más reaccionarios y 
liberar al país de la dominación 
extranjera y feudal. 

Entrevista realizada 
por Paul Petitjean 

Manila, 6 de agosto de 1986 

(1). Bayan es un movimiento amplio, 
compuesto por distintas organiza
ciones políticas y de masas. No 
confundir, por tanto, con el Partido 
ng Bayari . (Ver Combaten° 404). 

(2). Efectivamente, "Joma" Sison no 
ocupa actualmente ningún puesto 
dirigente conocido en el PnB. Su 
presidente fue el recientemente ase
~inado Rolando O/alia. 

El dimitido Ponce Enrile, a la derecha, principal instigador de los últimos 
golpes de Estado en Filipinas. 
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Alan García, en el famoso "balconazo" que realizó durante la última campaña electoral. 

Perú: 

FRAUDE ELECTORAL 
Y VISITA A UN GENOCIDA 

S1 el 18 y 19 de junio (fechas en que las fuerzas armadas, a órdenes de 
Atan García. masacraron a 300 presos) se derrumbó la imagen del régimen 
aprista como defensora de los derechos humanos; en las recientes 
elecciones municipales se resquebrajó gravemente su imagen como 
respetuoso de la legalidad y las formas democráticas vigentes. 

Del fraude electoral, la situación en Puno y las vicisitudes de la coalición 
Izquierda Unida (IU). principal fuerza de oposición, trata el siguiente 
informe. 

El partido en el poder utilizó 
todos los recursos para "ganar" 
estas elecciones . Amenazó. 
coacc ionó e intimidó a los vo
lantes. Los medios de comuni
cación fueron utilizados en favor 
del APRA dentro de las 48 horas 
an tes de la celebración de los 
comicios. 

El APRA ha perdido en tre el 10 
y 15 por ciento a nivel nacional. 
Sin embargo. casi monopoliza 
las alcaldías más importantes. 
El c liente lismo y el asistencia
lismo le abren espacios en tre los 
sectores más pobres del país. 

La izquierda se recupera del 
bajón de 1985 y se acerca al 
nivel alcanzado en 1983. /U cedió 
posIcIones en el sur andino. 
logró avances significativos en 
el norte. ganando en Tumbres , y 
se acercó estrei;;hamente al 
APRA en sus bastiones de 
Chiclayo y Cajamarca. 

En Ayacucho ganó /U, esto le 
compro mete a una alternativa de 
paz con justicia social. Pero será 
d1fíc1I. El elegido. Gerardo 
Torres. fué secuestrado por 
miembros del Ejército dos días 
después de las elecciones. 

Un desaparecido 
eleg ido alcalde 

En Paseo, Teófilo Rimac , 
campesino desaparecido tras 
haber sido detenido por un des
tacamento militar salió elegido 
alcalde. 

Durante la campaña electoral, 
el partido aprista distribuyó 
vales de alimentación en los 
Pueblos Jóvenes (conjunto de 
chabolas) . La consigna fue "un 
vale, un voto". 

Después de las elecciones, 
Barrantes por /U dijo: «esta es 

una eleccJOn bastarda ». 
Mientras que Alan García dijo 
que estas elecciones fueron 
«ca tegóricamente limpias» . Sin 
emba rg o. esta primera 
oposición quedó en retórica, 
puesto que el 13 de noviembre 
ambos almorzaron y se entrevis
taron. Alan manifestó que 
«Barrantes es un gran amigo 
mío. Yo le llamaría casi un her
mano» (La República 11 .11 .86). 

Alan también dijo que entre el 
APRA e /U hay aspectos coinci
dentes. García sostuvo que las 
dos fuerzas tienen que abordar 
en común temas como la agre
sión económica externa , política 
ex terior. política de población 
sin descartar la constitución de 
un llamado " frente anti-terroris
ta". Finalmente , el que fue 
alumno de Fraga señaló que 
seguramente con distintos 
métodos y programas y 
poi íti cas, esas dos fuerzas 
tienen que confluir para afirmar 
la "democracia" en Perú. 

Las primeras consecuencias 
del fraude electoral no se han 
hecho esperar. Espontáneamen
te. 30 mil personas marcharon 
por las calles de Lima procla
mando la victoria de /U. Por otro 
lado, con el pretexto del resul
tado de estas elecciones, el 
APRA reforzará la militarización, 
la represión y ahondará la crisis 
económica. Alan García ha 
tenido que recurrir a la amenaza 
de los fusiles , a sus bandas pa
ramilitares , al soborno y al 
chantaje. Ha sido , en todo caso, 
una victoria pírrica. 

Felipe estrecha la mano 
a un genocida 

Felipe González llegó a Lima, 
en medio de las denuncias de 

fraude contra su partido 
hermano el APRA. Amauta 
calificó a Felipe de esta manera: 
«un socialista para /os días 
feriados (de fiesta) : firme 
creyente en la libertad de 
empresa y en la vigencia de las 
reglas del sistema económico-fi
nanciero que rigen la economía 
capitalista mundial». 

Por su parte, la Comisión de 
Defensa ·de los Derechos Huma
nos del Perú en el Estado 
español (C OD DE H-PERU) 
difundió un comunicado en el 
que insta al primer ministro del 
gobierno del PSOE a interesarse 
por los mil es de desaparecidos y 
exigir a Alan García el respeto 
de los derechos humanos. El 
CODDEH-PERU también 
denunció la actuación de los 
grupos paramilitares apristas en 
contra de organizaciones popu
l'ares, dirigentes sindicales, de la 
Iglesia y parlamentarios de IU. 

Felipe llegó a un país en el 
cual la inflación está cercaní,l al 
80 % y que se agrava cada día 
con la suma de la deuda externa. 
Las reservas peruanas (cifras de 
1985) eran cerca de mil cien mi
llones de dólares es decir 
menos de un 8% d
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e su deuda'. 
sus export ac iones suman uno~ 
3.000 millones de dólares es 
decir, alrededor del 20% d~ su 
de~da. Perú debe hoy a distintos 
paIses 14.000 millones de dóla
res, esta deuda es superior a 
toda la producción del Perú en 
un año y con toda la exportación 
no habría sufi c iente para pagar 
los intereses de la deuda. 

La visita de Felipe también 
produjo una reacción política de 
la izquierda peruana. Se comen
tó que «con Felipe víno la tro
pa». Y no era para menos. En un 
país que de por sí está militari
zado, con la llegada de González 

la población vió incrementado el 
contingente militar (Egin 
12.11.86). Sin embargo, Alan 
García dijo que «por ahí afuera 
se dice que Perú está en guerra y 
quiero demostrar al amigo 
Felipe que no es verdad» (ABC 
13.11.86). 

Felipe fue a Perú en plan ra
piña. Buscaba un compromiso 
de pago por parte de Alan 
García. Este, con sus gestos po
pulistas , no quiso 
comprometerse pero si obtener 
más créditos. Y es que el tío 
tiene mucha jeta. 

Pero para jeta el Senador 
Enrique Bernales . que en un 
artículo aparecido en El País el 
10.10.86 decía que la importan
cia de la visita radica «en el 
mutuo apoyo en la defensa y for
talecimiento de la democracia y 
/os derechos humanos ». 
Bernales , como otros que están 
dentro de /U, se han olvidado rá
pidamente de la masacre de los 
300 presos a órdenes de Alan 
García. 

Puno:bandas 
param ilitares apristas 

Pero dejemos al "vi sitante" 
que pasó " desapercibido" y va
yamos a otros temas que son 
más importantes. 

Puno conoc~ una situación de 
violencia estructural , resultado 
de la pobreza, explotación y mar
ginación de la cual es víctima el 
campesinado. La causa de todo 
está en la injusta distribución de 
la tierra, que no toma en cuenta 
a las comunidades campesinas. 

En el departamento de Puno, 
unido a Bolivia a través del lago 
Titicaca, la violencia oficial del 
Ejército se suma a la violencia 
de bandas paramilitares del 
APRA . Las intimidaciones, coac
ciones, amenazas y atentados 
buscan impedir la movilización 
de los campesinos. 

Luis Denas , antiguo sub
prefecto de Puno, actual jefe del 
aparato del APRA en aquel 
departamento, es el jefe de los 
grupos paramilitares . Este ele
mento ha sido "e legido" alcalde 
por Puno. A Denas se le acusa 
de complicidad en la colocación 
de tres bombas en el 111 
Congreso de la Federación 
Campesina, el pasado 30 de 
agosto, en el que estaban pre
sentes el Senador Javier Diez
Canseco, Andrés Luna Vargas, 
Hugo Blanco y otros dirigentes 
campesinos estatales. 

El Partido Unificado Mariate
guista (PUM), al que pertenecen 
B I aneo y Diez-Can seco, 
preguntó a través de una nota di-

rig ida al parlamento: «¿ Cuáles 
son /as funciones de la Brigada 
de Seguridad interior y exterior 
del APRA, dirigida en Puno por 
Antonio O/ave?" . En Puno se 
juegan mucho /U , el APRA, sus 
bandas paramilitares, sus fuer
zas armadas, la Iglesia de base y 
las organizaciones populares. 

Después de las elecciones 
existen peligros reales como el 
autoritarismo, el sectarismo la 
prepotencia y la matonería. Las 
proyecciones del APRA van por 
un posible modelo mexicano an
tiimperialista en política exte
rior (por lo menos en la retórica, 
no hay que olvidar que apoya 
vehementemente a la Nicaragua 
Sandinista) , populista ·y asisten
cialista en el terreno socio
económico, autoritario y 
represivo en la política. El 
binomio APRA-FFAA que 
preconiza Armando Villanueva, 
Secretario General del partido 
en el poder y el mismo que 
recomendó la expulsión de 7 
peruanos de Suecia, tiene el 
terreno preparado. 

En cuanto a /U, en primer 
lugar, decir que Fidel Castro y 
Alan García «sintetizan las dos 
opc10nes de izquierda existentes 
en latinoam'érica» (El País 
14 .11.86) es pasarse . 
Simplemente Alan nunca fue y ni 
es de izquierda. Otra cosa es que 
el diario gubernamental de 
Madrid esté interesado en inflar 
la "figura socialdemócrata" de 
Alan en el continente. Pero 
vayamos a lo nuestro. 

Algunos sectores , los 
alanistas APRA-IU están contri
buyendo a consolidar la con
frainsurgencia y a profundizar la 
militarización. Tal vez es la 
pró xi ma carta -ya no 
histórica- de la burguesía. Pero 
la crisis de /U se perfila desde 
julio. 

«Los partidos y sectores de /U 
que todavía mantienen una vo
luntad y expectativa puesta en la 
revolución, en el camoio radical 
de la sociedad, deben conven
cerse que el objetivo no es salvar 
una organización, el objetivo 
debe ser salvar el proyecto 
histórico del pueblo, reagrupar 
/as fuerzas y dotarse de una 
dirección y una línea revolucio
naria» (Comunicado de la Uni
dad Democrática Popular (UDP), 
una de las organizaciones em
brionarias del actual PUM, El 
Nuevo Diario, 26.10.86. 

El problema está en que la 
dirección impide la organiza
ción democrática de /U y esto, 
tarde o temprano tendrá que 
dilucidarse. 

La Visita de Felípe González /J Perú ayudó a incrementar la ya de por sí 
espec tacular mílitarización. 
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Siria: 

LA CLAVE 
O-EL LIBANO 
Siria juega un p.apel determinante en la marcha de los acontecimientos en 
• Líbano y, en general, en Oriente Próximo. Este país, poco conocido en 
Europa, aparece frecuentemente como un elemento progresista entre el 
conjunto de fuerzas que se mueven en la zona. Sin embargo, hay que 
explicar su verdadera esencia, íntimamente ligada al Partido Baas, 
formación pequeño-burguesa que, desde mediados de este siglo, detenta 
un poder defendido dictatorialmente, siempre con la legislación represiva 
en funciones y con el Ejército detrás para sostener/a. Este artículo, 
traducido del semanario " Rouge", descubre el entramado sirio. 

Ev i dentemente , Siria se 
encuentra en el centro de los 

• problemas del Próximo Oriente. 
Tanto si ·se trata de Líbano o de 
las relac iones entre Israel y sus 
vecinos árabes, nada puede so
lucionarse sin la intervención de 
este país. El régimen de Hafez 
EI -Assad está así presente en 
todos los terrenos, de la diplo
macia a la confrontación militar 
directa o indirecta con las partes 
en conflicto. Ha efectuado nu
merosos cambios de alianzas y 
de virajes de 180 grados, lo que 
no le imp iede seguir presentán
dose como progresista y ant iim
peri alista. 

Tras su llegada al poder, 
Assad practicó la " apertura" 
hacia la burguesía siria, los 
países reaccionarios árabes y 
las potencias imperialistas. Por 
otra parte, buscó un arreglo di
plomático al conflicto árabe
israel í, en el marco de la resolu
ción 242 de la ONU. La guerra 
del Yom Kippur, en octubre de 
1973, fue una tentat iva de 
cambiar la relación de fuerzas 
en detrimento del Estado israelí 
con una eventual negociación. 

Pero la consecuencia de esta 
guerra fue en 1975 la conclusión , 
bajo los auspicios de Henry 
Kissinger, de un acuerdo egip
cio-israelí, sobre la desagrega
ción de Jerusalén del Sinaí, 
acuerdo lesivo para los intere
ses de Damasco y su búsqueda 
de una conferencia internacio
nal. Consciente del peligro de 
que las maniobras americano
israelíes le aislaran en la propia 
región , Hafez EI-Assad prefirió 
jugar la carta de los palestinos y 
de las fuerzas progresistas liba
nesas en la guerra civil desenca
denada en abril de 1975, poco 
después del acuerdo egipcio
israelí. 

A menudo, cuando las fuerzas 
progresistas palestinas estuvie
ron en situación de obtener una 
victoria sobre sus adversarios 
falangistas y pro-sionistas, en 
1976, fue Damasco quien se vol
vió contra ellos. Poco deseoso 
de ver el dominio en Beirut de un 
rival potencial , Siria negoció su 
intervención contra el consenti
miento norteamericano para la 
organización de una conferencia 
internacional de paz. 
, En 1977, la llegada al poder de 
Menahem Beguin en Israel y la 
firma, bajo el período presiden
cial de Jimmy Carter, de los 
Acuerdos de Camp David con 
Anuar EI-Sadat , y la anexión 
oficial del Golán -territorio 
sirio ocupado desde 1967 por • 
Jerusalén- modificaron de nue
vo la situación. Los años ochen
ta comenzaron con un nuevo 
apoyo sirio a las fuerzas " pro
gresistas" libanesas. Pero 
Assad puso los medios para que 
éstas no llegaran a infligir una 
seria derrota a sus enemigos. 

Siria dispone hoy día de un 
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considerable poder militar e 
Israel sabe que una nueva guerra 
con ese país signi f icaría c lara
mente una gran pérdida de vidas 
humanas. Este poderío es com
pletamente debido al apoyo 
soviético. En efecto, la URSS no 
ha puesto límite a sus envíos de 
armas ni a su apoyo diplomáti
co a Damasco. Tras el cambio de 
alianzas de Egipto, la carta siria 
le posibilita no desaparecer po
lít icamente de la región . Assad 
le corresponde Glando su apoyo 
a la política internacional de 
Moscú. Es por eso que Siria ha 
aprobado la invasión de Afga
nistán y la política del Kremlin 
en Polon ia. 

Una potencia 
considerable 

El poder militar sirio le propor
ciona igualmente los medios 
para una ambiciosa pol ítica re
gional. En el Líbano, Damasco 
ocupa una posición política y mi
litar hegemónica. El considera
ble debilitamiento de las fuerzas 
progresistas, la derrota de la 
OLP en 1982 ante el Tsahal 
(Ejérc íto israel í), la capitulación 
de la dirección Arafat y su ali
neamiento con el eje jordano
egipcio, así como la creciente 
podredumbre religiosa refuerzan 
el papel sirio. 

Pero sosteniendo a Irán en su 
guerra con lrak, Damasco dispo
ne también de un medio de 

Hafez EI-Assad, actual presidente sirio. 

presión de cara a los países del 
Golfo, preocupados por los 
riesgos de que este confli cto se 
ext ienda. En la época posterior a 
la guerra de 1973, Siria, país de 
la " línea del frente", se ha bene
ficiado de la ayuda f inanciera y 
de los créd itos de los países 
árabes productores de petróleo. 
Estos créditos representan apro
ximadamente 1,6 miles de millo
nes de dólares, más del 50% del 
presupuesto sirio. 

Un flujo tal de dinero ha per
mitido un relativo desarrollo 
económico del país y aumenta
do el peso de la burguesía, 
animada por la polít ica " de 
apertura" del régimen . Es por 
ello que esta burguesía ha segui
do el cam ino de enriquecer a las 
personalidades ligadas al 
régimen mediante una creciente 
corrupción. 

Crisis económica 

Durante los años setenta, el 
sector privado se ha desarrolla
do sobre la base de inversiones 
no product ivas. A falta de ver el 
nivel de acuerdo con Assad 
sobre la parte de poder polít ico a 
que aspira, la burguesía siria ha 
sostenido al movimiento 
integrista, implicado en las ac
ciones armadas contra el 
régimen . Sin embargo, estas últi
mas han disminuido después de 
la masacre de Hama (cuarta 
ciudad del país) en 1982, que 

Soldados sirios ante los restos de un avión norteameriano abatido en Líbano. 

produjo entre diez y veinte mil 
muertos. 

La bajada del precio del petró
leo ha llevado a los países 
árabes productores a reducir 
tanto más su ayuda a Siria 
cuanto que no desean disminuir 
su apoyo a lrak frente a lran. 
Esto no ha hecho más que pro
fundizar la crisis económica que 
padece Siria. El nivel de vida de 
las capas populares y de las 
clases medias ha sido seriamen
te tocado. En diez años, los sa
larios han aumentado hasta un 
100%, en tanto que los precios 
lo han hecho en un 250% . Ofi
c ialmente, la inflación alcanza 
en estos momentos el 15% 
anual. Sin embargo, evaluacio
nes más serias la sitúan en un 
30%, 

No es cuest ión, por tanto, 
para el régimen de permitir que 
se expresen el descontento y las 
reivindicac iones populares. El 
Ejército, los servic ios especi a
les baasistas, se han convertido 
en profesionales de la tortura. 
Las " organizaciones popula
res", es decir los sindicatos y la 
estructura del Partido Baas, si r
ven de correa de transmis ión y 
hacen caer el peso del poder 
sobre las muestras de descon
tento existentes. 

Estado de Emergencia 
continuado 

Desde el golpe de Estado del 8 
de marzo de 1963, que llevó al 
Partido Baas al poder, el Estado 
de Emergencia ha estado 
siempre en vigor. La ley marcial 
y los tribunales de excepción, 
instaurados en 1965, continúan 
en funciones. Los derechos de
mocráticos constitucionales 
tienen una existencia meramen
te formal. Los prisioneros po
líticos lo son sin juicio, salvo 
raras excepciones. La represión 
se abate sobre todo, sobre las 
fuerzas de izquierda, enemigo 
número uno del régimen, y en es
pecial sobre el Partido de Acción 
Comunista (PAC). Más de 170 
militantes de esta organización 
-que representa la vanguardia 
de la oposición de izquierda
pueblan las celdas de la dicta
dura. 

No existe ninguna libertad de 
expresión y la única prensa per
mitida es la que vive a expensas 
del poder. No hay derecho de 
huelga ni de manifestación: esa 
-es la ley en el país de Assad: So
lamente están permitidos los 

partidos que participan en la 
mascarada que representa el 
Frente Nacional Progresista, 
coal ición oficial creada en 1972. 
Baste saber que, de todos los 
partidos que lo componen , sola
mente el Baas está legalmente 
autorizado. El estatuto del 
Frente impide al PC estalinista, 
dirigido por Bagkdach, y a las 
otras tres pequeñas 
formaciones , realizar una 
actividad abierta. El Frente no 
si rve más que para dar una ima
gen pluralista y democrática de 
la dominación de una oligarquía 
civil y militar. 

Máxima inestabilidad 

La enfermedad de Hafez EI
Assad, conocida desde princi
pios de 1984, no hizo más que 
acentuar la crisis de un régimen 
bonapartista. Dos facciones 
parecen disputarse hoy en día el 
poder. Una, encarnada por 
Rifaat EI-Assad, hermano del 
presidente y jefe de las todopo
derosas Brigadas de Defensa, 
preconiza la completa liberaliza
ción de la economía siria y el es
tablecimiento de concesiones 
políticas a la gran burguesía. 
Esta facción cuenta con el 
apoyo de los países producto
res de petróleo y de algunos paí
ses imperialistas. 

La segunda está represen
tada por figuras como Douba, 
responsable de los servicios 
especiales militares; Ali Hayder, 
jefe de las " unidades especia
les" del Ejército sirio; o el vice
presidente Khadam. Estos 
esperan conservar un poder sin 
fisuras y preservar a un amplio 
sector estatal , así como el 
mono poi io del comercio 
exterior. 

Su restablecimiento ha permi
tido a Hafez EI-Assad cortar una 
crisis que había degenerado en 
enfrentamientos entre unidades 
rivales del propio Ejército. 
Retomando las riendas, gracias 
especialmente al respaldo de al
gunm: países árabes y occiden
tales, Ha fez -EI-Assad ha conse
guido establecer un acuerdo 
entre sus adversarios. 

No obstante, la situación con
tinúa siendo explosiva y una re
caída, o la desaparición del 
presidente Assad , abriría de 
nuevo una crisis, de mayores 
proporciones aún, en el seno del 
régimen. 

Arsene Harrouche 



Murió Pere Ardiaca 

RECORDATORIO CRITICO 
DE UN ESTALINISTA 
El 5 de noviembre moría, a los 77 años de edad, 
Pere Ardiaca, President del Partit deis 
Comunistes de Catalunya. Esta muerte, aunque 
más o menos previsible dado el mal estado de 
salud de Pere Ardiaca, supuso una evidente 
conmoción para el PCC. Su dolor era 
comprensible, su duelo también. Podemos 
compartir la valoración, hecha por la dirección 
del PCC, de Pere Ardiaca como una vida 
dedicada al PSUC y luego al que fue su último 
partido. Pero lo que no compartimos, ni de lejos, 
es la valoración acrítica de lo que ha supuesto 
para la cl~se obrera de Catalunya la vida de este 
personaje. 

La actividad de Pere Ar 
diaca tiene momentos y 
acciones que los revolucionarios 
no sólo hemos de lamentar sino 
que consideramos una ver
güenza para el movimiento 
obrero. Como también sería una 
vergüenza callar en atención a 
no sabemos qué consideracio
nes. No nos referimos al terreno 
de las ideas, sino a prácticas· 
derivadas de una concepción 
aberrante del marxismo y del 
partido. Degeneración de ambos 
hasta unos extremos que 
quedan sencillamente sugeridos 
en esta frase que Bujarin dirigió 
a los jefes estalinistas: "¿qué 
habéis hecho con el bolchevis
mo?". Era una cierta repetición 
histórica de aquellas palabras 
que lanzó Mme. Roland , antes de 
ser guillotinada, a su verdugo: 
«¡ Oh, Libertad, cuántos críme
nes se cometen en tu nombre!». 

Cuando " era medianoche en 
el siglo ", en 1936, se fundó el 
PSUC. Aunque formalmente no 
se realizó el congreso fundacio
nal de los cuatro pequeños 
grupos que formaron aquel parti 
do, la Iª Conferencia Nacional 
celebrada el 24 de julio de 1937 
(un año después del alzamiento 
fascista) tiene el carácter de fun
dación del PSUC. En ella, Pere 
Ardiaca fue elegido para el im
portante cargo de Secretario de 

Prensa. En su intervención en la 
mencionada Conferencia da per
fectamente el tono de la fobia 
antitrotskista que permitió ex
terminar a miles de revoluciona
rios poumistas y cenetistas. 

Entre ellos, desapareció Andreu 
Nin, uno de los marxistas más 
destacados que ha dado esta 
tierra catalana. Pere Ardiaca, 
antes de su ingreso en el 
pequeño Partit Comunista 
Catalá (uno de los cuatro fun
dadores del PSUC) inició su ac
tividad política en el Bloc Obrer i 
Campero!. Allá conoció a mu
chos comunistas que lo eran y 
mucho, sin ser, precisamente 
por ello, estalinistas . Pere Ardia
ca no puede considerarse el 
típico militante bisoño de la 
época que ingresaba a cualquier 
PC oficial y se tragaba a pies 
juntillas lo que decía el partido, 
el camarada Dimitrov y el " pa
dre de los pueblos". Y en donde 
se aprendía antes que cualquier 
otra cosa que el " trotskismo es 
peor que el fascismo ". 

Pere Ardiaca conocía, pues, 
otras formas de entender el co
munismo que no fueran el 
dogma estaliniano. Más bien lo 
suyo puede equipararse al fervor 
del converso que quiere hacerse 
perdonar por méritos propios 
sus pecados de juventud. Algo 

Pere Ardiaca, durante una Conferencia del PSUC. 

así como el " fenómeno 
Vichinsky" (aquel de "muerte a 
los perros rabiosos') el fiscal es
talinista por excelencia, antiguo 
menchevique de derechas. 

Podría alegarse aquello de 
que los errores pasados no han 
de servir siempre para juzgar la 
práctica del presente. Cierto, 
siempre que se reconozcan , 
como mínimo, estos errores (que 
ya es hacer un esfuerzo de gene
rosidad imaginativa el llamar 
" error" a lo que fue ani_quilación 
física de miles de revoluciona
rios ... ). Jamás la dirección del 
PCC, ni Pere Ardiaca en 
concreto, han hecho semejante 
autocrítica, ni tan sólo matiza
ciones. 

Dentro de 5 meses será el 50 
aniversario de los hechos de 
mayo de 1937, cuando la revo
lución recibió el golpe de gracia: 
a un lado poumistas y algunos 
cenetistas, en el otro las fuerzas 
del orden con el PSUC a la 
cabeza. Una de las consecuen
cias: la burguesía empezaba a _ 
salir del agujero. Otra: el exter
minio físico de miles de poumis
tas. ("Claro que no está elimina
do el trotskismo", decía Pere 
Ardiaca en la Conferencia del 
PSUC). 

Este cincuenta aniversario 
deberá servir para recordar lo 
que hicieron, como hijos de una 
época pero también como acto
res directos, gente como Pere 
Ardiaca. Sin dogmas, pero 
también sin olvidos. Porque, 
entre otras cosas, como dice 
una frase . ya popular en 
Catalunya, "quien pierde los 
orígenes pierde la identidad". 

Por esto, en la relación de los 
"testimonios de duelo", no 
estaba junto a las firmas , entre 
otras, de E. Honecker, R. Ribó, H. 
Barrera, J. Carbonell. .. como re
presentantes del PSUA, PSUC, 
ERC, ENE .. . la de ningún diri
gente de la Liga Comunista Re
volucionaria. 

Sermux 

SOLIDARIDAD CON NICARAGUA 

En la última reunión de la Coordinadora Estatal de Organizaciones 
Pacifistas (CEOP) se decidió asumir un nuevo proyecto de construc
ción de asentamiento en Nicaragua. También en esta ocasión el 
proyecto lo ha presentado la Unión Nacional de Agricultores y Gana
deros (UNAG), de Nicaragua, y representará un esfuerzo de dos años, 
para recoger el dinero necesario (estimado en torno a los ocho 
millones de pesetas), envío de materiales y de brigadistas. 

La primera iniciativa para recaudar fondos es el calendario que 
aquí podeis ver reproducido, aunque la impresión en blanco y negro 
no permite valorar el diseño correctamente. Valdrá 300 pesetas, 
como el año pasado, y ya se está distribuyendo por todo el Estado. 
No hay que olvidar que el año anterior, el mayor impulso se dio con la 
iniciativa del calendario. La solidaridad del movimiento por la_paz 
con Nicaragua continúa. • 

FINALIZO LA CAMPAÑA 
"100 MILLONES" 
La campaña _"100 millones contra la agresión a 
Nicaragua", de la Coordinadora Estatal de 
Solidaridad con Nicaragua, ha sido la más 
ambiciosa que se ha planteado en este país, en 
lo que se refiere a cantidad de firmas y dinero a 
recoger. Un objetivo, por tanto, enormemente 
difícil, en cuya realización se han implicado 
muchas fuerzas. 

Objetivo difícil y asumido por la 
Coordinadora Estatal de Orga
nizaciones Pacifistas (CEOP), 
sindicatos, partidos políticos y 
otras asociaciones, además de 
por la totalidad de Comités de 
Solidaridad. Esta campaña, que 
ha tocado ya a su fin , ha durado 
cuatro meses y medio, en algu
nas zonas (Catalunya y Euskadi) 
y dos y medio en el resto. El 
motivo ·es que la Coordinadora 
Catalana de Solidaridad, a cuya 
iniciativa se debió, comenzó la 
campaña a mediados de julio 
pasado, fecha en la que, salvo 
Euskadi, ninguna otra parte del 
Estado pudo comenzar. 

Este considerable retraso ha 
sido uno de los motivos para que 
al final haya habido una gran 
diferencia entre lo recogido en 
Catalunya o Euskadi y el resto 
del Estado. El total de dinero al
canzado puede estar en torno a 
los 25 millones de pesetas. La 
cifra, si bien es muy corta con 
respecto al objetivo, hay que ca
lificarla de éxito. No se tienen 
noticias de que ninguna otra 
campaña de estas 
características haya dado estos 
resultados en el tiempo que ha 
durado. Por otra parte, ha permi
tido a los distintos colectivos y 
comités implicados en la activi
dad en la calle, poniendo mesas, 
realizando manifestaciones y 
concentraciones, tan importante 
para la solidaridad como la 
propia recogida de firmas y· 
dinero. La situación crítica por la 
que atraviesa Nicaragua 
requiere ahora mismo tanto esa 
ayuda material como la propa-

ganda y la información a la 
mayor cantidad de gente sobre 
el problema de la agresión 
yanqui. 

Ahora, una vez finalizada la 
actividad, queda la tarea de re
coger todo el dinero y las firmas 
en el menor tiempo posible, 
cuestión no desdeñable, dada la 
enorme dispersión de hojas de 
firmas que ha habido. Finalmen
te, en el mes de diciembre, la 
Coordinadora Estatal de Solida
ridad tiene previsto enviar a un o 
una representante a Managua, 
para hacer entrega allí del dinero 
recogido, bien al Comité Nicara
güense de Solidaridad con los 
Pueblos (CNSP), bien a otra ins
titución. 

Aquí, en el Estado, en cada 
localidad se tiene previsto 
realizar actos fin de campaña, 
en distintas fechas, y en algunos 
sitios, como el caso de 
Ca tal un ya, contando segura
mente con la presencia de un 
representante venido de 
Nicaragua. Es de esperar que 
esos actos sirvan para reunir a lo 
fundamental de la gente que se 
ha movido en la campaña, y que 
exista así una continuación del 
vínculo de esa misma gente con 
la solidaridad. 

Otras iniciativas surgirán, con 
seguridad en los próximos 
meses, porque Nicaragua debe 
sobrevivir, y para ello la solida
ridad es tan imprescindible 
como la propia lucha del pueblo 
nicaragüense en defensa de su 
revolución. 

Corresponsal 
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Se conocía con antelación el resultado 

LOS UNOS, LOS OTROS 
Y BANCA CA TA LANA 
De$pués de dos años y medio de trámites, la Audiencia Territorial de 
Catalunya ha decidido, por 33 a 8, el no procesamiento de Jordi Pujo/ por la 
cuestión de Banca Catalana. La "irydependencia" de la justicia quedó bien 
patente cuando ya algunos días antes dirigentes de CDC iban cantando el 
resultado: "ganamos por 33 a 7". Al conocerse el no procesamiento, 
después de seis horas de reunión, algunos militantes de CDC salieron a la _ 
calle alborozados, repartiendo hojas con inscripciones como 
"Pujol-Catalana" y "Pujo! el poble et vol". 

El mismo Pujol se dirigía insti 
tucionalmente desde TV3 a todo 
el país, comunicando con su len
guaje cada . mez más místico, 
que el ciudadano Pujol quedaba 
libre de toda sospecha. Mientras 
tanto, la oposición parlamenta
ria , encabezada por el PSC y el 
PSUC, calla y otorga. Todos los 
cargos socialistas se aprestan a 
enviar felicitaciones y a pedir 
contrapartidas. Raimon Obiols, 
secretario cfel PSC, ilumina la es
cena , pidiendo a Pujol la 
" reinserción " (sic) del PSC en la 
política catalana. Roca, incon
movible, clama -en un ejerci
cio profesional sobre la " inde
pendencia" de la justicia- que 
responsabili.zará a Felipe 
González si los fiscales presen
tan recurso contra la decisión de 
la Audiencia. Y, mientras tanto, 
nadie entiende nada ... 

Un banco atípico 
en una crisis atípica 

Cuando a mediados de los 
años 50 la familia Pujol , con 
algunos amigos , deciden 
comprar un vetusto banco local, 
la idea de dotar a Catalunya de 
una Banca propia está ya fuerte
mente presente . Adoptada la de
nominac ión de Banca Catalana, 
y pasado el trago de la deten
c ión de Pujol por los hechos del 
Palau de la Música (entonar el 
" Cant a la Senyera " en presen
cia de Franco), los depósitos en 
la Banca Catalana crecen ver
tiginosamente . Tener una 
cuenta all í se convierte en un ac
to de afirmación nacional y de 
resistencia antifranquista. Sec
tores de la burguesía nacionalis
ta próximos a Pujol se embarcan 
en la tarea de " fer país " a través 
de la Banca. Rápidamente ésta 
se convierte en uno de los 
pilares financieros fundamenta
les para la reconstrucción del te
jido social de la derecha nacio
nalista en Catalunya. Muy 
pronto, también , la idea mítica 
de l "entre tots ho farem tot " 
(entre todos lo haremos todo), se 
transforma en la fórmula más 
precisa de "entre unos cuantos 
nos repartimos todo" . Banca Ca
talana comienza a facilitar crédi
tos a determinadas iniciativas, a 
operar como una Banca Indus
trial , a gestionar empresas de 
t0do tipo, a la especulación in
mobil iaria y a la expansión de la 
propia Banca Catalana con la 
adquisición de algunos 
pequeños Bancos en crisis 
dentro y fuera de Ca tal unya. 

cierre de Cervezas Moritz, o con 
la Gran Enciclopedia Catalana, 
para proseguir con los primeros 
planes de reconversión de la 
Maquinista o Catalana de Gas. 
El polígono de Montigala-Batllo
ria, en Badalona, o Ciutat Badía, 
por no hablar de la participación 
en Autopistas, son otros ejem
plos en el terreno de la especu
lación inmobiliaria. 

Todo esto constituye algo 
común a buen número de 
Bancos y se trata de un juego 
especulativo que está en la base 
de la crisis bancaria generali
zada que arrancó con el inicio de 
la crisis económica en los 70. Lo 
específico, lo " atípico" del caso 
Catalana, lo constituye no úni
camente el volúmen de los 
agujeros (el más importante 
después del grupo Rumasa), 
sino la voluntad política subya
cente en toda la gestión de la 
Banca Catalana. Esta gestión se 
encaminaba, de forma mucho 
más evidente a partir de 1970, 
coincidiendo como por casuali
dad con el inicio de la crisis , a 
financiar la base social de lo que 
después sería Convergencia De
mocrática de Catalunya, y a esta 
financiación se subordinaba 
cualquier otra consideración . 
Los depósitos de particulares, 
los fondos depositados en el 
grupo de la Banca Catalana 
fueron utilizados en la financi_a
ción de negocios del entorno de 
este partido, en facilitar créditos 
a fondo perdido para iniciativas 
especulativas de esos mismos 
sectores. 

Pero la crisis económica era 
mucho más profunda de lo que 
Pujol y sus amigos se imagina
ban. Los agujeros de Banca Ca
talana crecían y con ellos 
crecían también las " pelotas" 
fabricadas para taparlos. La 
muerte de Franco y el inicio de 
la actividad política abierta para 
Pujol , supuso a la vez un respiro 
para la crisis que se cernía para 
Catalana, y una agravación de 
los mismos vicios. Ahora más 
que nunca había que dotarse de 
la base necesaria para frenar la 
Catalunya Roja que el conjunto 
de la derecha temía. Esto expli
ca la pasividad y la permisividad 
de las autoridades financieras 
ante las prácticas irregulares de 
Catalana. Lo primero era asegu
rar el desgaste del movimiento 
obrero en Catalunya, máxime 
cuando quienes pagarían los 
destrozos serían fundamental 
mente los mismos trabajadores 
y trabajadoras. 

·El estallido 

millones de pesetas (según las 
cifras públicas; las reales, será 
difícil saberlas nunca) 
constituye una cifra demasiado 
elevada para esconderla. Por 
otra parte, esto proporcionaba al 
gobierno del PSOE un arma de 
presión sobre Pujo! que resulta 
difícil pensar que renunciarían a 
utilizarla. 

El gobierno del PSOE quería 
procesar a Pujol-President de la 
Generalitat , no al Pujol
Banquero. La banca y el PSOE 
son dos buenos amigos(1); el 
PSOE y las naciones oprimidas, 
no. Lo que menos importaba al 
PSOE era el Pujol-banquero-cho
rizo. El verdadero motivo era el 
Pujol-President-Catalunya. Lo 
primero sería un buen pretexto, 
pero pretexto al fin y al cabo. 
Con Pujo! se quería procesar a 
un partido nacionalista para 
dejar en mejores condiciones al 
PSC-PSOE de acceder al 
gobierno de la Generalitat. 
Porque, por increíble y vergonzo
so que parezca, en la cuestión 
nacional , el partido de Pujol , por 
burgués y derechista que sea, 
tiene una sensibilidad que el 
PSOE dista años de luz de tener. 

Y esto no es un mérito de 
CCD, es uno de los muchos 
deméritos del PSOE. Por ello no 
ha de extrañar que en Catalunya 
mucha gente haya interiorizado 
el procesamiento a Pujol como 
una agresión a la nación catala
na. Si aberrante es la identifi
cación de Pujo! con Catalunya, 
más aberrante es el partido que 
hace posible, con su política de 
opresión nacional , que esta 
identificación no aparezca como 
muy extraña para amplios secto
res de la población catalana. 
Dicho en pocas palabras: en la 
cuestión nacional , entre CDC y 
el PSOE, e1 principal enemigo es 
este último. 

Eusebi Díaz Morera, presidente del consorcio del Túnel del Cadí, uno de los 
mayores chorizos implicados en lo de Banca Catalana. 

' Por su parte, el Parlament de 
Catalunya se ha inhibido total
mente del caso. Las propuestas 
de los trabajadores de Catalana 
sobre su nacionalización fueron 
rápidamen.te desechadas. Los 
340.000 mi lf'ones invertidos por 
el Estado en Catalana, revir
tieron -como casi siempre- en 
la Banca Privada, a la que fue 
adjudicada el grupo de Catala
na. 

Nadie ha dicho nada sobre el 
tema. En todo momento, la ini
ciativa política ha estado en 
manos del partido de Pujo! , 
mientras que la izquierda se 
sumía en un silencio y una pasi
vidad cómplice. No es pues de 
extrañar que, finalmente , Pujo! 
haya salido fortalecido política
mente de la prueba, mientras 
que al pueblo de Catalunya le 
toca asumir el coste de toda 
esta operación . 

El ~aso Catalana 
no ha terminado 

Sin embargo, el caso Catalana 
aún no ha terminado. Amplios 
sectores tenemos la convicción 
de que Pujo! es culpable de uti
lización de fondos privados y 
públicos para sus propios intere
ses políticos y económicos. Y, al 
margen de la calificación penal 
que esto pueda tener hoy, 
resulta evidente que constituye 
una estafa. Es claro que, ahora, 
Pujo! no irá a la cárcel , ni tan 
siquiera a juicio. Es claro 
también que criterios similares a 
los utilizados en la Banca Cata
lana son utilizados hoy en las 
finanzas de la Generalitat y su 
política de avales e inversiones. 
Los mismos nombres aparecen 
una y otra vez. Negocios turbios 
al estilo italiano crean una am
plia red de complicidades polí
ticas, un nudo de intereses 

comunes contrapuestos a ·los 
del pueblo de Catalunya. Debe
mos intentar tirar de todos los 
hilos hasta destapar toda la 
manta. Seguramente será una 
tarea de mucho tiempo, de años 
seguramente. Pero lo consegui
remos , y conseguiremos 
también acabar con silencios y 
complicidades por parte del PSC 
y del PSUC, más interesados en 
hipotéticas futuras colabora
c iones con Pujo! , o con su " rein 
serción" en palabras de Obiols, 
que en la defensa de los intere
ses de la mayoría e la población. 
Difícilmente Catalunya podrá 
ser libre, difícilmente consegui
remos la plena soberan ía nacio
nal , sin acabar con todo lo que 
supone Pujol y sus aliados 
presentes y futuros , sin comba
tir contra todo este entramado 
de corrupciones. Va a ser, es, un 
trabajo paciente. Se trata de 
convencer a sectores amplios de 
la población de que los únicos 
intereses de Pujo! son los de su 
propio entorno social y en 
ningún caso los de Catalunya. 
Pero las dificultades nunca han 
tirado para atrás a las fuerzas re
volucionarias. Y el trabajo de de
nuncia, de explicación es, en · 
este caso, la tarea a asumir. 

Joan Font 

(1). 1985 fue el año de mayores be
neficios de la Banca en mucho 
tiempo. 1986 puede superar al 
anterior. El verano pasado el Sr. 
González declaró: «los beneficios de 
la Banca no son demasiados. Son 
los correctos. Decir lo contrario es 
hacer demagogia». Son sólo unos 
pequeños ejemplos. 

Es la época del crecimiento 
vertiginoso, empalmando con el 
boom bancario de finales de los 
60. Pero muy pronto también 
comenzaría a hacerse evidente 
el auténtico papel de la " filan
tropía nacionalista" de Banca 
Catalana, emprendiendo una 
reconversión industrial anticipa
da, iniciada, por ejemplo, con el 

Resulta difícil saber de dónde 
partió la iniciativa de presentar 
la querella por el caso de Banca 
Catalana. Pero seguramente, al 
aflorar el peso de la crisis de 
Catalana, todo el mundo tembló 
un poco y todos buscaban su ex
culpación . Un coste de 340.000 

La Banca Catalana sirvió a Pujo/ para respaldar una opción política que aparentara representar a toda Cata/un ya. El 
PSOE quiso desmontar esa opción, y no la estafa financiera realizada. 
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Gregario Se/ser: 

«ESPAÑA ES.TARJA FOMENTANDO 
EL TRAF/C.O DE ARMAS» 

Gregario Se/ser es redactor de la sección internacional del periódico El 
Día (México) y Profesor de la Facultad de Cien_cias Políticas en la 
Universidad Nacional .Autónoma de México. Es colaborador habitual de Le 
Monde Diplomatique y ha escrito más de 30 libros sobre cuestiones 
latinoamericanas y política exterior de los Estados Unidos. 

¿A qué ha venido Ud. a Madrid?. 

He venido por haber sido invi
tado por la Asociación de Perio
distas Europeos y el Ayunta
miento de Cáceres, a una 
reunión de periodistas, diplomá
ticos y analistas de la situación 

«Contínuamente surgen 
informaciones sobre 
la venta de material 
español de la fábrica 
CASA» 

latinoamericana, tanto europeos 
como latinoamericanos. 

¿Representa a alguna entidad 
o partido político en estos en• 
cuentros?. 

No, simplemente estoy aquí 
en mi calidad de profesor de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México y columnista de la 
sección de Internacional del 
periódico El Día de México. 
Aprovechando estos encuentros 
he estado también dando algu
nas charlas y participando en 
actos relacionados con la 
provisión de información sobre 
la situación general de Cen
troamérica y de América Latina, 
fundamentalmente en relación 
con la política de EEUU hacia el 
continente. 

¿Qué información tiene sobre 
la venta de armas por parte de 
Europa a países de Centroamé• 
rica?. 

En realidad , siempre la hubo. 
Los proveedores habituales 
fueron , aunque en distintas re-

laciones, España, Israel, aunque 
no pertenezca geográficamente 
a Europa, Francia, Bélgica y, por 
otra parte, Estados Unidos. Lo 
que ahora está sobre el tapete 
es la magnitud que está toman
do la mayor presencia de Israel, 
que actúa como sustituto en los 
casos en que las leyes de EEUU 
no permiten la transferencia de 
armas, sea por la causa que sea. 
Israel actúa entonces como me
diador, para no aparecer frontal
mente EEUU como proveedor. Is
rael, en este caso, es el país que 
más cumple esta labor pero con
tinuamente surgen informacio
nes, tanto en México como en 
EEUU, sobre la venta de mate
rial español de la fábrica CASA. 
Sus aviones son utilizados por 
Honduras, a quien tengo 
noticias, se le han ofrecido. Este 
país tiene tremendos problemas 
socioeconómicos. Sin embargo, 
de buenas a primeras, se 
permite la compra de aviones a 
España, o también a Israel, 
además del material que Esta
dos Unidos le asigna. 

Esto indica, dados los gravísi
mos problemas financieros de 
Honduras, con un enorme déficit 
presupuestario y una deuda 

«Lo que más interesa 
a la contra son 
los cohetes "Stinger"» 

externa sobredimensionada (es 
el tercer país de América Latina 
en índice de pobreza), que cómo 
puede permitirse comprar el 
avión israelí de caza por cien mi
llones de dólares. Si esto se 
produce es que el dinero proce
de de los EEUU. De ahí que yo 
hable de países "sustitutos", es 

I Estado español es uno de los principales intermediarios de EE.UU. en la 
venta de armas, según Se/ser. 

decir, que hacen de intermedia
rios entre EEUU, que es quien 
paga realmente, y los países que 
reciben el material. 

¿Qué hay de cierto en la posi
ble compra, por parte de la con
tra nicaragüense, de aviones 
"Aviocar", de la fábrica espa
ñola CASA?. 

No podría decir nada al res
pecto específicamente, pero no 
me extrañaría, puesto que Esta
dos Unidos va a necesitar en 
todo caso cubrirse, frente a las 
críticas que van a impactar en su 
propia opinión pública, de modo 

«Es el caso de España 
y la solidaridad 
latinoamericana 
que tanto pregona 
el gobierno, al tiempo 
que facilita 
armamento» 

que va a tratar de hacer apare
cer a la mayor cantidad posible 
de países europeos como pro
veedores de la contra. Lo que 
más interesa a la contra, sin 
embargo, son los cohetes 
"Stinger", que son cohetes 
tierra-aire, del tipo SAM-6 o SAM-
7, que es lo que les hace falta, en 
vista de la capacidad de fuego 
que tienen los aviones y los he
licópteros del gobierno revolu
cionario de Nicaragua. 

¿Piensa que la contra puede 
conseguir esos cohetes aquí, en 
España?. 

Eso depende de los mecanis
mos de que decida valerse Es
tados Unidos, pero ya digo que 
España sale a la luz con mucha 
frecuencia. Es utilizada, si no 
como proveedor, sí como escala 
o como inatermediario en este 
tipo de operaciones, y eso 
valdría ta~to para Guatemala, 
donde el gobierno está todavía 
en manos de la dictadura militar 
y reprimiendo a la insurgencia, y 
también vale para El Salvador y, 
más recientemente, para 
Honduras. 

Es indudable que, frente a las 
denuncias, todos los países 
alegan que se trata de un 
mercado abierto, y que si, por 
ejemplo, no vende las armas 
España, lo va a hacer Bélgica, 
Italia o Francia. Aquí entra 
entonces en juego factores de 
índole moral, y este es el caso de 
España, donde está la solidari
dad latinoamericana que tanto 
pregona el gobierno, al tiempo 
que está facilitando este arma
mento. Dice luchar por la paz y 
respaldar al Grupo de 
Contadora, y al mismo tiempo 
estaría, y digo estaría, fomen
tando el tráfico de armas. 

Cambiando de tema, ¿cuál es, 

Gregario Se/ser, durante la entrevista con Combate. 

a su entender, el papel de la In
ternacional Socialista en Cen
troamérica, y concretamente en 
Nicaragua?. 

La Internacional Socialista, en 
el caso de Nicaragua, se ha de
finido una vez más, en su último 
Congreso, en Lima, en apoyar a 
la revolución nicaragüense, 
aunque ahora con condiciones 
que antes no existían, y que 
revelan que también esta organi
zación es objeto de presiones 
por parte de Estados Unidos. 
Miembros de esa Internacional, 
como Carlos Andrés Pérez, ex
presidente de Venezuela, intro
dujeron a última hora modifi
caciones en la resolución de 
apoyo·a Nicaragua, que significa 
una especie de devaluación de 
ese apoyo en relación con ante
riores expresiones de adhesión. 

Es obvio que la Internacional 
Socialista no es un todo 
homogéneo y que en su interior 
se registraron disidencias en 
cuanto a apoyar o no determi
nadas cosas. Por ejemplo, el 
Partido Socialista de Portugal es 
totalmente contrario a la revo
lución nicaragüense, y hay 
sectores de la socialdemocracia 
italiana y del Partido Socialista 
Italiano que están en la misma 
posición, al igual, por supuesto, 
que los representantes de Israel 
en el seno de la Internacional 
Socialista. 

En cambio, partidos social
demócratas como el de Suecia y 
el de Francia, son, por lo menos 
hasta ahora, perfectamente cla
ros y consistentes en su apoyo a 
Nicaragua, y también en cierto 
modo a la insurgencia salvado
reña, aunque en ambos casos 
hay matices. 

Por otro lado, la sección lati
noamericana de la Internacional 
Socialista apoya a Nicaragua, a 
excepción del Partido de Libera
ción Nacional (PLN) de Costa 
Rica, que no tiene nada de so
cialdemócrata ni de socialista. 
Es una especie de injerto total
mente extraño a la organización, 
de la misma manera que lo es 
Acción Democrática de Vene
zuela. 

¿Usted considera que el con
flicto este-oeste es la raíz del 
problema centroamericano?. 

Lo rechazo totalmente. Consi
dero que es un injerto introduci
do por la política de la adminis
tración Reagan para intervenir y 
agredir a la revolución nicara-

güense y sobre todo, para frenar 
la actividad insurgente en El 
Salvador. Mire usted, un ex
agente de la CIA, David Me 
Michael, preparó un documento, 
alegando que lo hacía por pro

.blemas de conciencia, porque 
sus superiores pretendían que 
firmara un documento de 
análisis en 1984, según el cual, 
quedaba probado que Nicara
gua estaría implicada en el su
ministro de armas. Michael dijo 
que no habían podido pasar ni 
un alfiler y que por lo tanto era 
falso eso de la implicación ni
caragüense en el suministro de 
armas a la insurgencia salvado
reña. Este es uno de los ele
mentos que prueban las false
dades de Reagan. La diplomacia 
estadounidense no tiene argu
mentos para convencer a supro
pia opinión pública en vista de 
que todavía persiste el síndrome 
de Vietnam. Es más, lo utiliza· 
para consumo interno y tratar de 
convencer a sus gobiernos 
amigos de europa de que en 

«Es obvio que 
la Internacional 
Socialista 
no es homogénea y que 
en su interior 
se registran 
disidencias» 

centroamérica hay una confron
tación este-oeste. Los 
problemas de Centroamérica 
son históricos, del siglo pasado, 
proceden de una estructura eco
nómica atrasada, en la cual per
duran aspectos feudales . 
Incluso sin haber aparecido la , 
revolución nicaragüense ya los 
salvadoreños tenían su propia 
expresión revb'iucionaria. A 
nosotros los latinoamericanos 
nos llama la atención la fácil 
aceptación, por parte de los 
países europeos, de la presunta 
presencia de la Unión Soviética 
en la región. Sin la Unión 
Soviética esos pueblos de todas 
maneras se insurgen. A Estados 
Unidos le interesa, estratégica
mente y políticamente, 
mantener la imagen. de· una pre
sencia foránea extra continen
tal que en la práctica no existe. 

Pepe Mejía 

6, dJciembre, 1986 11 



Nuevo decreto sobre aborto: 

RESTRICTIVO 
Y PRIVATIZADOR 
El 21 de noviembre, un real decreto introducía algunas modificaciones a la 
Ley de despenalización parcial del aborto. Antes y después, los 
acontecimientos se han sucedido vertiginosamente: nuevas y numerosas 
detenciones que terminan con varios encarcelamientos, desatan una 
amplia y masiva respuesta por parte del movimiento feminista. Día a día, en 
la calle, las mujeres no hemos dejado de luchar por la libertad de las 
personas detenidas o encarceladas y de manifestar nuestro desacuerdo 
con el nuevo decreto restrictivo y privatizador. Queremos dejar algo bien 
claro: nosotras decidimos. 

El real decreto aprobado en el 
Consejo de ministros del 21 de 
noviembre pasado, se ha inten
tado presentar a la opinión 
pública como una modificación 
sustancial de la Ley de despena
lización parcial del aborto apro
bada el 5 de julio de 1985. 

El propio gobierno ha tenido 
que reconocer después de más 
de un año la inutilidad de su ley, 
pero las modificaciones que ha 
planteado siguen siendo una 
muestra clara de su falta de 
voluntad política para solucio
nar el problema. 

El decreto tiene un carácter 
meramente sanitario, se limita a 
modificar algunos procedimien
tos para aplicar la ley: regula las 
condiciones que deben reunir 
los centros sanitarios y esta
blece una diferencia entre los 
abortos llamados de " bajo 
riesgo", es decir, los de menos 
de doce semanas de embarazo 
que se podrán realizar en cen
tros acreditados no hospitala
rios, públicos o privados, sin ne
cesidad de quirófano, y los de 
alto riesgo para la salud de la 

En Zaragoza también hubo movilización por el aborto. En la foto, varias de las 
mujeres que se encadenaron ante el Gobierno Civil de Zaragoza, el 28 de no
viembre. 

mujer, que se tendrán que reali
zar en centros hospitalarios; se 
suprimen las comisiones de eva
luación y se acreditan clínicas 
privadas para la práctica del 
aborto de bajo riesgo. Estas clí
nicas tendrán que estar coordi
nadas con un hospital que 

asumirá las posibles complica
ciones de los abortos. 

El decreto introduce así un 
elemento claramente regresivo 
al privatizar la práctica del 
aborto. La red sanitaria pública 
se exime de la responsabilidad 
de dar esta prestación sanitaria 

LA CAMPAÑA EN CATALUNYA 
El pasado día 19, 6 mujeres de la 
Comisión de aborto de 
Barcelona mostraban pública
mente el aborto " ilegal " 
rea1izado en el nuevo local del 
grupo. 5 días después nos enca
denamos ante la delegación del 
gobierno para manifestar 
nuestro rechazo e indignación a 
la actual despenalización del 
aborto y a las múltiples deten
ciones y encarcelamientos. Esta 
concentración fue brutalmente 
reprimida: golpes, empujones, 
patadas ... y 14 detenciones. 
Ahora, cuatro mujeres están en
carceladas acusadas de ser las 
agresoras. La resolución judi
cial, más que escandalosa: 
ingreso en prisión condicionada 
al pago de 50.000 pesetas de 
fianza por cada una de ellas. 

Uno de los aspectos más im
portantes de la campaña es la de 
los apoyos que hemos 
conseguido. Ahora tenemos un 
local donde hacemos nuestras 
actividades , incluidos los 
abortos, en la Ronda Sant Pere 
47, 2ª pta.10 y la infraestructura 
necesaria la hemos conseguido 
mediante las socias y colabora-· 
dores de la Comisión. Otro 
elemento importante a remarcar 
es el apoyo sanitario tanto a 
nivel técnico como material 
como político que nos ha 
permitido tirar adelante en la 
campaña. 

mos mientras realizábamos una 
concentración. La convocatoria 
la habíamos realizado dos días 
antes, pero a pesar de ello, 
éramos 300 mujeres. Desde 
estas líneas queremos remarcar 
la resistencia que ofrecimos las 
mujeres que allí estábamos. A 
pesar de los ataques de los cuer-

• pos represivos, resistimos hasta 
el último momento. Cuando 
conseguían apartarnos a las 
aceras con golpes, puñetazos, 
empujones , inmediatamente 
volvíamos a rodear los coches 
policiales para impedir que se 
llevasen a las detenidas. Incluso 
conseguimos liberar a la prime
ra mujer que habían detenido. 

Nos detuvieron a 14 acusán
donos de resistencia y desobe
diencia, y asombrosamente, 
mientras estábamos en comisa
ría, a ci neo personas, cuatro 
mujeres y un hombre, se les 
añadió la acusación de agresio
nes, y pasaron a disposición 
judicial. 

giendo las pelas por si decidi
mos pagar la fianza. Los ánimos 
son buenos, estamos 
preparando los encuentros esta
tales por el derecho al aborto 
que haremos en diciembre, in
tentando llenar muchos autoca
res de mujeres superilusiona
das. Continuaremos haciendo 
uno o dos abortos a la semana. 

Neus 

y deja que sea la medicina pri
vada quien la resuelva a base, 
claro está, de dinero. La lógica 
del beneficio económico va a de
terminar ·el derecho de las 
mujeres a abortar: se instalarán 
clínicas allí donde ecoriómica
mente sea rentable, donde no, 
las mujeres tendrán los mismos 
problemas de información y des
plazamiento que antes. El 
derecho al aborto estará sujeto 
al "precio de mercado" ... en defi
nrtiva, se privatiza una presta
ción sanitaria fundamental para 
las mujeres. 

El decreto mantiene intacto el 
contenido de la restrictiva ley 
del 85 y toda esta normativa sólo 
se podrá aplicar para las 
mujeres que se encuentren 
dentro de los tres supuestos 
(peligro para la salud física o psí
quica de las mujeres, posible 
malformación del feto y viola
ción) que contempla la ley. Para 
acogerse a ellos hará falta el 
informe favorable de dos es
pecialistas que serán los respon
sables de garantizar que el caso 
se encuentra dentro de alguno 
de los tres supuesto. Así pues, la 

DIAADIA, 

decisión de poder abortar, 
incluso en estos tres supuestos, 
sigue estando sujeta a la inter
pretación más o menos amplia 
que hagan los médicos especia
listas de cada caso. En el primer 
supuesto, el de riesgo para la 
salud física o psíquica de la 
mujer, que se intenta presentar 
solapadamente como "un cola
dero" hará falta que haya dos 
psiquiatras dispuestos a certifi
car. Por último, y con la ley y el 
decrelo en la mano, los jueces 
podrán seguk investigando la 
práctica de cada aborto, dete
niendo y procesando por abortar 
o practicar abortos como han 
hecho durante estos últimos 

'tres meses amparándose preci
samente en esta ley a conse
cuencia de la cual°9 personas se 
encuentran en la cárcel. 

El aborto sigue considerándo
se un delito. El derecho de las 
mujeres a decidir sigue en 
manos de otros, aunque ahora, 
quizá, se intente disfrazar a base 
de billetes. • 

J. Montero 

ESTAMOS EN LA CALLE 

Pero es así, con la ley y práctica
mente el decreto en sus manos, 
como el juez Carlos Valle se per
mitió dictar la detención de 39 
personas, trabajadores y pacien
tes de los centros de planifica
ción Dator y Duratón de Madrid, 
así como de otros dos ginecólo
gos. Desde el momento de la de
tención, y a partir de entonces, 
prácticamente sin cesar, la res
puesta del movimiento feminista 
ha sido muy amplia e importan
te. Inmediatamente, la Comisión 
pro-derecho al Aborto se puso en 
contacto con la Asociación de 
Planificación Familiar y con la 
A~ociación para la Defensa de la 
Sanidad Pública, para acordar 
todas las acciones a plantear. 
Estas no se hicieron esperar: 
desde el mismo día de la deten
ción numerosas mujeres se con
centraron ante el juzgado exi
giendo la libertad para los dete
nidos; al día siguiente, nuevas 
concentraciones ante el 
Ministerio de Justicia y los juz
gados hasta que finalmente el 
juez dicta la prisión para 5 de los 
detenidos, una médica y 4 gine
cólogos, y la libetad para las 
muj€res restantes; posterior
mente, la Comisión pro-derecho 
al Aborto convoca una rueda de 
prensa y se suceden nuevas con-

centraciones ante los 
ministerios de Justicia, Sanidad 
y la sede del PSOE, respectiva
mente, para exigir una explica
ción sobre las medidas en el 
sentido de la privatización de la 
práctica del aborto; los centros 
de salud realizan un paro en soli
daridad con los encarcelados; 19 
mujeres ratifican su participa
ción en la realización de tres a
bortos durante el pasado mes de 
junio ... 

Numerosas acciones que, en 
definitiva, han venido a demos
trar la capacidad del movimiento 
para organizar la movilización. 

Mientras, el gobierno y el 
PSOE intentan lavarse las 
manos de toda responsabilidad 
sobre las últimas detenciones, 
haciendp recaer ésta 
exclusivamente sobre el aparato 
judicial. Quieren hacernos ol
vidar que es precisamente su 
ley, y ahora, su decreto, el marco 
legal que las permite y ampara. 

Otro aspecto a destacar es la 
actitud sectaria que ha mostra
do el PCE, que en ningún mo
mento ha intentado colaborar 
con el movimiento y si conseguir 
el protagonismo de la lucha. 

Pero, con todo, la lucha de las 
mujeres continúa adelante. • 

Digno de explicar es la brutal 
represión, esta vez por parte de 
la Policía Nacional, que sufri-

Una vez más el poder judicial 
nos muestra lo que es. La reso
lución de prisión condicionada 
al pago de 50.000 pesetas de 
fianza, es además de escanda
losa ya que convierte a las agre
didas en agresoras y sienta pre
cedentes represivos importantes 
contra todo tipo de manifesta
ción y lucha reivindicativa. La 
exigencia de la libertad inmedia
ta de estas compañeras sin 
fianza, sin cargos, va a ser difí
cil de concretar, y estamos reco- Unas 300 personas se manifestaron ante la cárcel donde estaban las 9 personas detenidas en Barcelona. 
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COORDINADORA ESTATAL DE ORGANIZACIO-
1 
1 NES PACIFISTAS (CEOP) 
1 Valencia 6,7y8 de diciembre. 

111 Encuentros estatales por la paz 

POR UN MOVIMIENTO 
MAS A.MPLIO Y FUERTE 
En marzo de 1985 se celebraban los II encuentros 
Estatales del Movimiento por la Paz. El tema 
superestrella era el de cómo afrontar la esperada 
campaña por el Referéndum contra la OTAN. 
Ahora, los días 6, 7 y 8 de diciembre, en Valencia, 
los 111 Encuentros llegan con el Referéndum ya 
hecho y perdido. Los temas clave, por tanto, 
serán los de perspectivas. 

Con una asistencia que se prevé 
más reducida que la de los an
teriores de Barcelona, los 111 
Encuentros Estatales del Movi
miento por la Paz, a celebrar en 
Valencia los días 6, 7 y 8 de di
ciembre se plantean, eviden
temente, como un lugar donde 
reflexionar y debatir en común 
sobre la nueva etapa que 
aguarda a este movimiento. 

miento una definición no-vio
lenta?; Antimilitarismo; La lucha 
ecologista y anti nuclear; Trabajo 
de solidaridad con los movi
mientos de liberación. 

La mayor parte de las ponen
cias giran, como queda dicho, en 
torno a los temas de Perspec
tivas. Sin embargo, parece que 
también darán pie a debate los 
de violencia/no-violencia, anti
militarismo y lucha antinuclear, 
rearme, seguridad en el Medite
rráneo, etc. En total, hasta el mo
mento de -cerrar este número, 
había registradas 12 ponencias 
sobre Perspectivas, 9 sobre 

Rearme, Seguridad en el Medite
rráneo, etc.; 7 sobre formas de 
lucha del movimiento y 5 sobre 
antimilitarismo, objeción ·de con
ciencia, etc., entre otras. 

En general, y partiendo de los 
resultados de las distintas Jor
nadas del Movimiento en dis
tintas nacionalidades (Cata
lunya y Andalucía) celebradas 
recientemente, parece que no 
será fácil alcanzar un gran nivel 
de concreción en torno al 
problema de las perspectivas ni 
en el de organización, mientras 
que sí parece factible llegar in
cluso a determinadas propues
tas generales en el terreno del 
antimilitarismo o la crítica y opo
sición a la política de rearme y 
de cara al Mediterráneo. 

Estos 111 Encuentros, al cele
brarse en Valencia, suponen. 
también un reconocimiento del 
fuerte aumento de importancia 
del papel jugado por la Coordi
nadora del País Valenciá en toda 
la última fase de la campaña del 
Referéndum. 

Corresponsal 

A mediados de noviembre, la Coordinadora 
Estatal de Organizaciones Pa,cífístas (CEOP), se 
reunió para decidir cómo iba a ser la campaña 
contra las Bases a desarrollar a partir del 
próximo mes de marzo. He aquí el texto íntegro 
del comunicado final a la prensa, en el que se 
informa detalladamente de las distintas acciones, 
con fechas aproximadas inclusive, y- en la que se 
índica el contenido de las mismas y la forma de 
llevarlas a cabo. 

La Coordinadora Estatal de Or
ganizaciones Pacifistas (CEOP) 
reunida en Madrid los días 15 y 
16 de noviembre ha acordado 
impulsar una campaña de sen
sibilización y movilización de la 
opinión pública por la denuncia 
y no renovación del Convenio 
Bilateral con los Estados Unidos 
y el consiguiente desmantela
miento de las bases e instala
ciones militares americanas en 
nuestro territorio. 

Esta campaña se desarrollará 
fundamentalmente mediante: 

1. La edición de 500.000 tríp
ticos informativos en defensa de 
la política de neutralidad, de 
100.000 folletos explicativos del 
papel que juegan las bases en la 
actual carrera armamentista y 
de 50.000 carteles con las razo
nes pacifistas del rechazo al 
Cónvenio y las bases america
nas. 

2. La difusión masiva 
mediante pegatinas y chapas 
del símbolo de la campaña 
¡Bases fuera!, en el que junto a 
este lema destacado también 
figuran el de Otan No y Neutra
lidad, que encabezarán todas las 
publicaciones. (Se adjunta 
símbolo). 

3. La recogida masiva de 
firmas entre los ciudadanos y 
ciudadanas de todo el Estado en 
un escrito exigiendo del gobier
no y el parlamento la no renova
ción del Convenio. (Se adjunta 
texto). 

4. La realización de una 

semana de estudios y debates, 
coincidiendo con el primer ani
versario de la celebración del re
feréndum sobre la Otan, en la 
qtie expertos internacionales en 
cuestiones de defensa y política 
exterior analizarán las principa
les consecuencias de nuestra 
permanencia en la OTAN, de la 
existencia de las bases militares 
americanas y de la necesaria po
lítica de neutralidad alternativa 
a la actual. 

5. La realización de una 
acampada ante la base de Rota 
durante las próximas fiestas na
videñas y la convocatoria de 
marchas y manifestaciones 
sobre las bases e instalaciones 
americanas en todo el territorio 
del Estado a partir del 15 de 
marzo en exigencia del des
mantelamiento de las mismas, 
la denuncia del Convenio Bila
teral, contra la permanencia de 
nuestro país en la OTAN, por la 
disolución de los bloques milita
res, por una política de paz y 
neutralidad. 

6. Las Coordinadoras nacio
nales y regionales se dirigirán a 
todos los partidos políticos, 
organizaciones sindicales, veci
nales, feministas, ecologistas, 
·juveniles, religiosas y cívicas 
para recabar su apoyo y partici
pación en la campaña arriba 
descrita. 

Coordinadora Estatal 
de Organizaciones Pacifistas 

16 de noviembre de 1986 

La derrota en la batalla del 
Referéndum, a pesar de los re
paros y lo parcial de la misma, 
supone que hay que buscar . 
salidas concretas para un movi
miento que creció y se hizo ma
sivo en cinco años · de lucha 
contra la OTAN, por la salida de 
ella del Estado español, por la 
neutralidad y contra las bases 
americanas. Ahora, el tema de 
las bases y el de no dar por 
válido el resultado de aquel Re
feréndum aparecen como los as
pectos claves de una estrategia 
para continuar vinculando a los 
cientos de miles de personas 
que se movilizaron en esos cin- • 
co años. 

La mayoría de las comarcas ca
talanas en las que el movimien
to por la paz está presente estu
vieron representadas en las Jor
nadas del Movimiento por la Paz 
de Catalunya, celebradas en Ta
rragona, los pasados 22 y 23 de 
noviembre. Como en las realiza
das en otras nacionalidades, los 
temas estrella fueron el de pers
pectivas del movimiento, la acti
vidad anti-mili y la organización 
del movimiento. 

JORNADAS PACIFISTAS 
DE CATALUNYA 

de la atención de unas Jornadas 
cuyo funcionamiento a base de 
plenarios no permitieron una 
buena discusión. 

Quizás por ello, y a pesar de la 
previsible menor asistencia, hay 
una mayor cantidad de ponen
cias, muestra de la preocupa
ción que los activistas de este 
movimiento sienten por su futu
ro. Así, se han registrado unas 
70 ponencias, sobre los distin
tos aspectos que componen el 
temario "oficial" de los Encuen
tros, y sobre algunas otras cues
tiones, no inicialmente previs
tas para discutir. 

El temario de los lll Encuen
tros incluye: Políticas de defen
sa y alternativas del Movimiento 
por la Paz. ¿Europeización de la 
Defensa?. OTAN, Bases, Medi
terráneo; Perspectivas del Movi
miento por la Paz en el Estado 
español: experiencias, instru
mentos, campañas, alianzas, 
cultura de la Paz; Organización 
interna del Movimiento por la 
Paz; Formas de lucha: Desobe
diencia civil. ¿Necesita el Movi-

En estas Jornadas partici
paron más de 300 personas, el 
60% de ellas hombres y el 40% 
mujeres, proporción que se co
rresponde con la que se da real
mente en el conjunto del mo
vimiento en Catalunya. Sin 
embargo, la tónica de las inter
venciones fue masculina: sólo 
un 2% de mujeres tomaron lapa
labra, cuestión destacada por 
las propias mujeres al final de 
los Encuentros. 

En general , se era consciente 
de la necesidad que el Movi
miento por la Paz tiene de exten
derse y de alcanzar una mayor 
unidad con diferentes sectores. 
En esa línea, se valoraba como 
conveniente la profundización 
del sistema de alianzas seguido 
en la campana del Referéndum. 

En cuanto a los temas trata
dos, queda ya dicho que los que 

más llamaron la atención fueron 
los de perspectivas del movi- -
miento, en el cual no se pudo lle
gar a un nivel de concreción 
apreciable, dada la falta de ele, 
mentos que, en general, se en
tendía que había para llegar más 
allá; organización del movi
miento, aspecto en el cual distin
tos sectores criticaban la acti
tud de los partidos de "copar" el 
movimiento, a lo cual otros sec-· 
lores alegaron que no había 
habido mal funcionamiento en 
general , aunque sí cuestiones 
puntuales de procedimiento in
correcto. Por lo demás, la discu
sión sobre este tema no llegó a 
más, por la imposibilidad de 
congeniar las distintas 
posturas. 

Finalmente, las cuestiones de 
anti-mi I i y Mediterráneo 
centraron otra parte importante 

Las mujeres, por su parte, 
parecen haber sido las que más 
resultados prácticos han sacado 
de estas Jornadas, ya que se 
apoyaron distintas iniciativas 
propuestas por Dones Anti-mili- _ 
taristes (DOAN), en el sentido de 
apoyar los Encuentros de la Con
ferencia Internacional de 
Mujeres Pacifistas, que se cele
brará seguramente el verano que 
viene, en Barcelona, y el envío de 
una delegación a Gran Bretaña, 
a Greenham Common, en apoyo 
a las mujeres británicas del 
campamento pacifista de esa 
base, cuya labor de denuncia 
dura ya años. 

Por último, cabría destacar la 
posición prnsentada por 
sectores del PCC, en lo referente 
al tema anti-mili, en el que plan
teaban la necesidad de crear un 
Ejército Popular, como opción 
estratégica, para lo cual no 
podían apoyar la actual consig
na, muy mayoritaria en los sec
tores antimilitaristas, de "Mili 
no" 

Corresponsal 
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La aventura antimilitarista de un objetor 

SI TE GUSTA LA A VENTURA, 
OBJETA EN LA MILI 
Enrique Jiménez Martínez ha desertado del Ejército. Se metió en las COES 
porque los anuncios decían que allí se aprendían muchas cosas: 
montañismo, natación ... Una vez en el campamento se dio cuen ta de la 
realidad: los malos tratos, las " hostias", como disciplina, la insolidaridad ... 
A raíz de una hepatitis pasó dos meses de permiso en su casa. Allí decidió 
que no volvería , que desertaría. En ese momento comenzó una aventura 
que ya dura meses, escondiéndose en un primer momento, dando 
entrevistas luego y dejándose fotografiar. Ahora es cuando asume que sólo 
por medio de la solidaridad y la lucha de quienes piensan <Jomo él puede 
solucionar su problema. 

Conspirábamos en esa ocasión 
contra el Ministerio de Just ic ia. 
Cada vez ,que preparamos una 
acc ión en el MOC, las discusio
nes se prolongan de manera in
terminable (habiendo sucedido 
en más de una ocasión que la 
acción se ha acabado de prepa
rar minutos antes de salir del 
local en di recc ión a nuestro 
objetivo) y ese día estaba yo es
pec ialmente despistado del de
bate, así que mi vista se pasea
ba por las caras de los muchos 
nuevos compañeros que acuden 
últ imamente por el local. Fue 
entonces cuando descubrí el 
perfil de Enrique; inmediata
mente me levanté hacia él , 
quería hacerle una entrevista 
para el periód ico. Nos citamos 
para un par de horas antes de la 
ocupac ión/bloqueo del vestíbulo 
del Ministerio. La entrevista no 
iba a durar más de dos horas, 
(¡qué va! , ¡ni mucho menos!). 
Todo fue empezar. 

Enrique ya era objetor antes 
de incorporarse a filas, «alegué 
la vista, yo no quería ir, pero, a 
pesar de sumar más de 18 
dioptrías entre los dos ojos, me 
dieron "apto " y, bueno, porque 
no te enteras de la movida ésta, 
de la objeción, pues me incorpo
ré en noviembre del 85 ... » 

Está molesto por la fa lta de in
formación que existe encuanto 
al tema de la objeción . Aunque 
él no quería ir a la mili , tal vez 
por esa situación familiar que 
convierte su historia en un 
cúmulo de surrealismos 
crónicos: familia de guardias. ci 
viles ("hasta mi bisabuelo, 
creo ' ) y dos hermanos en la poli 
cía municipal , uno de los cuales 
ahora quiere objetar ; no 

Enrique Jiménez, en un momento de la larga entrevista para Combate. 

obstante, sabe que no es por 
culpa nuestra prec isamente, 
sino «del gobierno. ¿ Te has 
fijado en el anuncio que hay para 
alistarse a la mili?. No dicen 
nada de la objeción ... Eso se les 
ha olvidado; mucho que si pró
rrogas, que si destinos y ¡no 
dicen nada de la objeción ! ». 

Se le amarga el tono de su 
engolada voz cuando se refiere a 
su llegada al cuartel , que «es, 
pues eso, como un campo de 
concentración: ahí tienes que ir 
pelado, te tienes que afeitar 
porque ellos lo digan, tienes que 
saludar a todo dios, cuadrarte ... 
no puedes salir, más que a deter
minadas horas y pasear por cier
tos lugares ... y todo el puñetero 
día formando ». Su gesto, casi 

siempre serio, va crispándose 
según los recuerdos se le agol
pan en la cabeza y los expulsa a 
borbotones por la boca. Los 
nombres de ciertos suboficiales 
saltan de lo más profundo de su 
estómago, son espumarajos vio
lentos que necesita expulsar. 

Le pido que me explique algo 
sobre los malos tratos de los 
que ya le había oído hablar 
cuando pasó por aquí hace unos 
meses. Se dispara; comienza 
con uri «bueno, lo primero que 
hacen es cambiarte el nombre, y 
ponerte un número. A mí me 
pusieron el 66099, que significa 
6 ª compañía, 6° reemplazo, 
número 99, y yo para todo era el 
99 de la 6ª. Allí en el CIR no se 
pega ... porque es el sitio por el 
que entras en el Ejército e in
tentan que lo veas bastante 
bien y todas estas cosas; pero te 
meten muchos rollos sobre los 
pleitos, las faltas graves, sobre 
la deserción ... delitos de malos 
tratos contra los mandos, de 
palabra, obra ... pero no te dicen 
nada de tus derechos. No te ex
plican, si alguien te pega, qué 
tienes que hacer, ni nada. Te me
ten el rollo del conducto regla
mentario, pero eso es una cho
rrada, porque, si te pega un te
niente una hostia, lo primero que 
tienes que hacer es decírselo al 
cabo, que éste se lo diga a su in
mediato superior, hasta que 
llegue al capitán de la compañía; 
pero claro, tu solicitud ha 
pasado previamente por el tío 
que te ha pegado ... » 

Enrique ha tenido que vivir una verdadera aventura a raíz de su deserción 

La parábola ascendente de su 
discurso se cruza con la 
cuestión de la bandera que jura 
no haber jurado, y hace un alto 
queriendo explicar por qué entró 
él en las COES. «A mí me dijeron 
que era el único sitio donde 
podrías aprender algo para la 
vida civil.. . con fases de mon
tañismo, de nieve, de agua ... de 
un montón de cosas de éstas ... 

14 6, diciembre, 1986 

aunque la vida era más dura: lo 
que no te explican es que esa 
dureza consiste en las hostias 
que te pegan ... ». Y después !lega 
a las COES, el 26 de enero de 
1986. Esa noche les hacen 
formar y golpean a todo el 
mundo. A partir de ese momen
to, la entrevista se convierte en 
un relato de malos tratos, veja
c iones , humillaciones e incluso 
torturas, en toda la profundidad 
de su significado, con que el 
Ejército acostumbra a tratar a 
" sus hombres". 

Una vez llegados a este punto 
de la entrevista, a los veinte mi
nutos más o menos caímos en la 
fase de las anécdotas. Doloro
sas " anécdotas" de su muy 
breve vida militar, porque no 
estuvo más que diez días en el 
cuartel de las COES, pero 
¡ fueron tantas las putadas! . 

Ese día no pudimos terminar 
la entrevista y decidimos que se 
quedaría en casa unos días. La 
entrevista continuó. Consegui
mos ordenarnos un poco más. 
Me contaba Enrique cómo, si no 
es por los más de cuarenta días 
que pasa en el hospital a raíz de 
su hepatitis, probablemente hu
biese acabado la mili como 
cualquier otro, como todos sus 
compañeros. Solía hablar de sus 
compañeros cuando se refería a 
los chavales que le acompaña
ron desde el CIR, negaba que los 
veteranos lo fuesen. Hay dema
siadas malas historií:IS, dema
siados malos tratos de por 
medio como para tachar a esta 
gente de " compañero". El 
régimen implantado en las 
COES es tan , no ya insolidario, 
sino antisolidario, que es impo
sible calificar de compañeros a 
gentes que viven a tu lado sólo 
para mantener el " orpen" a ba
se de golpes y humillaciones. 
Pero fue un mes y medio de 
hospital y fueron después dos 
meses de permiso en casa, en 
Alicante, para poder pensárselo: 
no iba a volver. Cualquier cosa 
antes de volver a ese campo de 
concentración! . 

Como en una cinta, se grabó 
en mí aquella frase con la que 
titulo estas líneas: si te gusta la 
aventura, objeta en la mili. «Es 
que " ellos" tienen un cartelque 
dice algo así como " si te gusta 
la aventura, alístate en las bri
gadas paracaidistas"; podíamos 
usarlo como lema, ¿no estaría 
bien?». A él le llegó al alma. 

Viniendo de una vida de estu
diante bastante típica, de golpe 
encontrarse dando vueltas por 
todo el Estado, aprendiendo en 
sus propios huesos lo que signi
fica la palabra " solidaridad", 
descubriendo un transfondo 
político a su rechazo a la mili , 
" antimilitarizándose" , civili
zándose ... esta frase se ha con
vertido en una realidad viva para 
él ; a pesar de carecer de apa
riencia de protagonista de cómic 
o película de ciencia ficción, los 
últimos meses de su vida son 
una verdadera aventura: clan
destinidad, cambios de aspecto 
físico, entrevistas con la prensa 
por teléfonos i localizables, 
estudio de clásicos de la 
desobediencia ·civil , de la revo
lución .. . 

La noche previa a la entrevis
ta con un importante medio pri
vado, la pasamos estudiando, 
ordenando datos, destacando lo 
más reseñable y desechando 
todo aquello que sobraba (¡y esa 
mañana también teníamos 
preparada una incursión al 
Ministerio de Justicia!). Los 
nervios y las sospechas... al 
llegar al lugar de la cita, un 
coche de Policía Militar no acos
tumbrado en la zona, le decidió a 
buscar un sitio diferente (pasear 
uno con él hasta el nuevo punto, 
esperar otro a los ·periodistas 
para acompañarles posterior
mente ... ). Luego, la espera: ¿lo 
publicarán? ¿lo deformarán? El 
día de la publicación fue un día 
de continuos debates: «/os tíos 
estos han tergiversado total
mente la posición del Movimien
to respecto a la PSS; la 
entrevista está bien. Es un 
informe interesante; esto nos va 
a dar mucha cancha; es un buen 
momento para salir a la calle y 
seguir denunciando la Ley de 
Objeción... Vamos a cargarnos 
laLOC». 

Hoy, Enrique da la impresión 
de estar animado para enfren
tarse como sea a los militares, 
que tanto mal le han hecho, 
desde hacer una gira por diver
sos lugares del Estado para 
denunciar su caso (y a través de 
él , la raíz misma del sistema) 
hasta realizar una huelga de 
hambre en rebeldía... ¡ Duro 
Enrique! ¡ No cedas! A nosotros 
no van a lograr callarnos, mien
tras sigas en la brecha, estare
mos a tu lado. 

J. L. Sánchez 

La propaganda decía que en la mili aprendería muchas cosas. En la práctica 
aprendió a recibir golpes. 



Af ovlrnten+o obrero 

Buenos resultados 
para CC. OO. de Nafarroa 

TELEFONICA, 
las espadas en alto 
El próximo 11 de diciembre tendrán lugar las 
Elecciones Sindicales en Telefónica. En esta 
empresa trabajan más de 60.000 personas y 
durante él año pasado se ha vivido una situación 
particularmente conflicti\/a en torno a la 
problemática de las pens iones. 

La situación se zanjó en prime
ra instancia en favor de los traba
jadores que poco antes de las 
Elecciones Generales derrotaron 
en referéndum , por ampl ísima 
mayoría, la propuesta común de 
la empresa y UGT-SIET, tras un 
proceso que, salvo en el resulta 
do final, se asemejó en sus for
mas al llevado.a cabo por el PSOE 
con el referéndum de la OTAN. 

Hemos entrevistado a Xabier 
Barber, afiliado a Comis iones 
Obreras y militante de LKI, miem
bro del Comité de Empresa de Te
lefónica en Nafarroa, donde la 
plantilla es algo superior a los 700 
trabajadores. 

Xabier, ¿cómo se presentan es
tas Elecciones? 

En principio es de suponer que 
van a estar marcadas por todo lo 
sucedido este año, en el que en 
relación a las pensiones de los 
trabajadores de Telefónica ha ha
bido todo un proceso de movili
zaciones que culminaron con un 
triunfo rotundo en el referéndum 
planteado. Este asunto sigue en 
el aire tras la tregua estival y tam
bién queda por delante la nego
ciación del XIV Convenio y todos 
los rumores, o algo más que ru
mores, sobre la más que posible 
privatización de partes importan
tes de Telefónica que podría im
plicar pérdidas de puestos de 
trabajo. Con todo esto, supongo, 
al menos así lo espero, que los 
trabajadores se decantarán por 
CCOO, que es el sindicato que 
más eficaz y consecuentemente 
se ha enfrentado a la empresa. 

Pero desde el referéndum hasta 
ahora ha pasado bastante tiem
po. ¿No se ha enfriado el ambien
te? ¿No ha habido las consabidas 
maniobras de UGT o la empresa? 

Sí, el ambiente se ha enfriado 
algo. CCOO debería haber toma
do alguna medida, aunque la si-
t u ación era difícil, ya que 
inmediatamente despues del re
feréndum empezaron las Eleccio
nes Generales y llegó el verano, 
época en la que es difícil movili
zar. Por otra parte, la empresa ha 
maniobrado en la ITP (organismo 
que gestiona las pensiones de los 
trabajadores de Telefónica), eli
minando ilegalmente algunas de 
sus prestaciones, intentando de. 
nuevo disolverla de facto, etc. 

También UGT ha aportado su 
grano de arena maniobreril al 
promover Elecciones Sindicales 
sólo al final del mandato y redu
ciendo el número de Comités de 
Empresa en Madrid de 4 a 1 ( ¡para 
17.000 trabajadores!) y en Bar
celona de 3 a 1 (¡para más de 
10.000 trabajadores!), lo que su
pone un paso más hacia el sin
di cal is m o de aparatos, no 
participativo, y de paso reduce 
relativamente el número de de
legados de CCOO. 

Pero a pesar de todo esto, el 
proceso de este año ha marcado 
profundamente el ambiente en 
Telefónica, la gente sigue conga
nas y las posibilidades de que 
CCOO obtenga mayoría en el Co
mité lntercentros siguen en pie. 

¿Y en Nafarroa? 

Nos enfrentamos a una situación 
relativamente nueva. Ha desa
parecido la CAT tras un proceso 
de debate y ha surgido CCOO, 
con un buen desarrollo afiliativo 
y participativo, seguramente 
como consecuencia del trabajo 
realizado en y desde el Comité, 
especialmente con el asunto de 
la ITP, donde se ha intentado con
seguir la máxima participación 
del conjunto de los trabajadores. 
Vista la experiencia del actual Co
mité, es fundamental que en el 
próximo entre el mayor número 
posible de delegados de CCOO, 
que es el sindicato que, con una 
buena participación interna, 
siempre abierta a todos los tra
bajadores, más ha dinamizado al 
Comité y al conjunto de los tra
bajadores (en asambleas, con ho
jas informativas, movilizaciones, 
y también en los asuntos provin
ciales). 

¿Cuál es la situación de la iz
quierda sindical? 

En las anteriores Elecciones en 
Nafarroa obtuvo la mayoría re
lativa (8 de 17) en las listas del 
CAT. Hoy en día creo que se ha 
aumentado la influencia a través 
de un trabajo constante en de
fensa de los intereses de los tra
bajad ores, impulsando la 
participación, yendo poco a ,poco 
de menos a más. La mayoría de 
esta izquierda sindical se encuen
tra en CCOO y el resto en· CNT y 
LAB. 

¿Cómo quedará el próximo Co
mité? 

En mi opinión, lo mejor sería que 
CCOO obtuviera una mayoría hol
gada, lo que aumentaría las po
sibilidades de seguir trabajando 
mejor a todos los niveles. Y no lo 
digo por decir, sino partiendo de 
la experiencia del actual Comité 
de Empresa, de los compañeros 
y compañeras que se presentan 
en las listas y de la actuación de 
CCOO con el asunto de las pen
siones. ¿Cuál será el resultado? 
La única respuesta válida la ten
dremos el 11 de Diciembre. 

Triunfo de CCOO 
en PAMPLONICA 

El día 28 de Octubre se realiza
ron las Elecciones en El Pamplo
n i ca, empresa dedicada a la 
transformación de productos cár
nicos, que cuenta en la actualidad 
con una plantilla de 365 trabaja
dores. CCOO ha logrado un im
portante triunfo, al conseguir la 
mayoría absoluta, esto es, 7 de
legados, siendo los 6 restantes de 
la USO. 

Si tenemos en cuenta los resul
tados anteriores en que USO ob
tuvo 9, CCOO 3 y LAB uno, el 
cambio producido es importante, 
y responde a la actuación llevada 
a cabo por los sindicatos en el pe
ríodo precedente. USO, que tiene 
en El Pamplonica a los dirigentes 
más significativos del sindicato 
en Nafarroa, ha pagado cara su 
colaboración con la Empresa, tan
to en el aumento escandaloso de 
los ritmos de trabajo, como en el 
apoyo dado a una congelación 
salarial para tres años. 

LAB, carente de apoyo sindical 
al cubrir CCOO la política de resis
tencia y oposición a la actitud re
presiva de la Empresa, se ha visto 
imposibilitada de organizar su 
candidatura y llamó a la absten
ción. 

Estas elecciones han supuesto 
pues un afianzamiento de CCOO 
debido a su oposición a los pla
nes de la patronal. Aunque estaba 
configurada con gente de la iz
quierda sindical y con algún diri
gente del PCE, la actuación del 
sindicato ha sido unánime, la 
oposición ha sido clara y frater
nal, y el sindicato que sufrió duras· 
sanciones contra varios de sus 
afiliados en el momento de los 
nuevos controles, ha sabido apa
recer ante los trabajadores como 
la única opción capaz de poder 
avanzar hacia conquistas impor
tantes para la plantilla. 

Lo que nos jugábamos era mu
cho y la participación ha sido ma
siva, rebasando el 90%. 

Ganar unas elecciones no sig
nifica solucionar los problemas, 
que son ciertamente importantes 
en nuestra Empresa. Por un lado 
está la indefinición empresarial 
de una empresa familiar que se 
desgaja entre los nietos del fun
dador, sin línea empresarial clara, 
y por otro, la situación del movi
miento obrero en general y del 
nuestro en particular, que no es 
tan boyante como para presupo
ner victorias a corto plazo. La 
preocupación por el mantenim
niento del puesto de trabajo es 
una espada de Damocles que 
cuelga sobre los trabajadores. 

Sin embargo, esperamos ilu
sionar a los compañeros para em
presas más duras en la medida en 
que vamos a trabajar por el con
trol de la Empresa, bien en inver
siones como en la creación de 
nuevos productos, como en la or
ganización de la misma. 

Tenemos muy claro, y muchas 
veces lo hemos repetido en las 
asambleas, que los errores y la 
dejadez de la dirección no los te
nemos por que pagar los trabaja
dores. Si la crisis la tiene que 
pagar el capitalista, en esta Em
presa CCOO lo tiene muy claro, y 
hacia ello se va dirigir nuestro tra
bajo y nuestra lucha. 

Patxi Urrutia 
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El afán de cambio de una parte 
muy numerosa de la planti lla se 
confi rmó en el éxito de la CAT (8 
delegados en el Comité, por 6 de 
UGT, 5 de CC.OO., 2 de ELA-STV 
y 2 de UST). • 

Desde aq uell as fechas hasta 
ahora ha ll ovido mucho en MER
CEDES BENZ. A las puertas de las 
nuevas Elecciones Sind icales , 
que se celebrarán el 16 de diciem
bre, ZUTIK! ha rea lizado una en
trevista a cuatro m iembros de la 
CAT. Se trata de lñaki Martín y Je
sús María Pérez lñiguez, trabaja 
d o res de o fi c i nas , y Jesús 
Antonio Nadal y Félix Nieto, t ra
bajadores de ta lleres. 

Una dinámica distinta 

Cu ando cre ástei s la CAT en 
Ma rzo de 1.984 os movió el obje
tivo de aglut inar el desencanto de 
los sectores más combativos de 
la fábr ica para dar un vuelco al 
Comité. Efect ivamente, con el re
su ltado obtenido entonces lo dís
teis, pero haciendo balance del 
Com ité, ¿se ha man ifestado ese 
vuelco en algo real , en la dinámi
ca imprimida en las Asambleas, 
etc.? 

Creemos que en una buena 
parte sí, aunque nosotros no 
aceptamos cargar con la respon
sabilidad de todo lo que ha hecho 
el Comité, pues en las decisiones 
transcendentales nuestros votos 
más los de UST eran minoría 
frente a los de los tres sindicatos 
mayoritarios. 

De todos modos hemos dado 
una vida distinta al Comité. Des
de que entramos, hace más de 
dos años y medio, comenzamos 
a pisar fuerte y a imponer una di
námica completamente distinta 
en las relaciones con la Dirección. 
Acabamos con la falta de claridad 
y de información que estaba im
puesta y acabamos, sobre todo, 
con un espíritu cooperativo que 
presidía todas las relaciones, 
como si se tratase de amigos cu
yos intereses no están enfrenta
dos. 

En esta línea, la Dirección nos 
ha tenido en frente en todos los 
planes que nos ha pretendido im
poner, desde la valoración de 
puestos de los empleados al Con
venio Colectivo, pasando por la 
aplicación de la sentencia favo
rable a los trabajadores sobre el 
cuarto de hora de bocadillo. 

Queremos resaltar, precisa- . 

tra postura fue la imponérsela en 
la práctica. La plantilla nos siguió. 
Aquello actuó como revulsivo 
ante la gente, que empezó a com
probar que se podía tratar a la 
dirección de tú a tú, que ya bas
taba de tragar y tragar. 

MERCEDES fue una de las em
presas clave de la gran lucha de 
los t rabajado res vitorianos de l 
año 1.976, que terminó con lama
sacre obrera del 3 de Marzo. ¿En 
qué medida CAT recoge la heren
cia de entonces? 

Nuestra candidatura no se lla
ma asamblearia porque suene 
bonito, sino porque es un ele
mento de nuestra esencia sindi
ca l. Nuestro funcionamiento 
interno es asambleario, y nuestra 
reivindicación del papel del de
bate, consulta y decisión de la 
Asamblea de fábrica ha estado 
siempre presente en el anterior 
Comité y lo seguirá estando en el 
próximo, contra los sindicatos 
como UGT, CC.OO. y ELA que han 
apostado por cargarse la Asam
blea para mejor mangonear a su 
antojo. 

La herencia del 3 de 
Marzo 

En esto recogemos la antorcha 
que dejó el 3 de Marzo de hace 
diez años. Pero también la reco
gemos en más cosas. Por ejem
plo, en que en nuestras filas se 
agrupan muchos compañeros 
que fueron de los más activos en
tonces. Y también en nuestro ra
dicalismo , en nuestro 
permanente enfrentamiento con 
los intereses de la empresa, por
que sabemos que son intereses 
contrapuestos los del capitalista 
y los del asalariado. 

Hay otro punto importante en 
que la CAT también se siente he
redera del 3 de Marzo. Aquella lu
cha comenzó siendo obrera y 
terminó siendo política. Hoy es 
necesario reivindicar en la fábrica 
las luchas políticas. La CA T lo he
mos hecho, tanto en la Huelga 
General del 20 de Junio de 1.985 
contra la Ley de Pensiones, como 
en el décimo aniversario del 3 de 

mente, este tema del cuarto de -----
hora de bocadillo por lo que su
puso de nuestro bautismo tras la 
entrada de la CAT en el Comité. 
Teníamos una sentencia favora
ble y la Empresa no la quería apli
car, sino que acudiendo a trabas 
legales quería meternos en una 
renegociación de la misma. Nues-
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de MERCEDES: 

seguimos adelante 

La CAT (Candidatura Asamblearia de Trabajadores) nació en el centro de 
trabajo que tiene la multinacional MERCEDES BENZ en Vitoria, a raíz de las 
anteriores Elecciones Sindicales celebradas en la empresa en Marzo de 1.984. 
Fue fruto de la unidad de los sectores más radicales de la fábrica, agrupados 
con el objetivo de contar con voces suficientes en un Comité incompetente y 
pactista, dominado por CC.OO. y UGT. 

Marzo, como en la campaña con
tra la OTAN. 

Dimisión del Comité 

Hemos estado negociando el 
Convenio casi un año. Nuestras 
propuestas para desbloquear la 
situación, basadas en la movili
zación, han sido constantemente 
desoídas por UGT, CC.OO. y ELA. 

Hace ya bastantes meses se fir
mó por esos sindicatos un prea
cuerdo muy malo, que introducía 
una bomba de efectos retardados 
contra la gar~mtía de empleo que 
habíamos c<1nquistado en el pa
sado, al mismo tiempo que co
laba de rondón la valoración de 
puestos. Entonces dijimos que 
ese preacuerdo maniataba el 
Convenio y así ha sido. Se ha es
tado en un impasse absurdo que 
sólo ha servido a UGT para apo
yarse en el sector más pesetero 
de la fábrica y en la desmorali
zación del sector más luchador y 
sacar así adelante, junto a la Em
presa y a ELA (subida al carro. a 
última hora) un referéndum que 
aprobaba el Convenio. 

De todos modos, el resultado 
del referéndum ha sido esperan
zador para nosotros: 704 votos a 
favor de la firma, 223 en contra y 
511 abstenciones, que era nues
tra posición como CAT. Nuestra 
negativa a aceptar un referén
dum como éste, montado por la 
empresa, así como a firmar un 
Convenio que traerá efectos ne
gativos en el futuro, nos ha lle
vado a presentar la dimisión. • 

Pasemos a las Elecciones del 
día 16. ¿_Qué listas se presentan? 

Antes de entrar en el tema de 
las listas quisiéramos comentar 
una cosa reveladora del estado 
de la mayoría de los trabajadores 
de nuestra fábrica. La experiencia 
del bloqueo del Comité en la ne
gociación del Convenio ha lleva
d o a la gente a plantear la 
elección por listas abiertas. Era 
una petición generalizada, tanto 
de los sectores más avanzados 
de la fábrica como de los más re
trógrados y peseteri,s (los votan
tes de UGT). La plantilla quería 
votar a gente en la que confía, no 
a listas cerradas. Se discutió en 
el Comité y salvo UGT y ELA to-

dos los demás estábamos de 
acuerdo. Posteriormente se dio 
nuestra dimisión, y UGT convoca 
Elecciones apoyándose en la 
amenaza de la Dirección de no 
aceptar un Comité elegido por lis
tas abiertas. 

A estas Elecciones concurren 
los mismos que a las anteriores 
más LAB. 

Perdonar que os corte, pero 
¿LAB no estaba en CAT? 

Sí que estaba pero la ha aban
donado y concurre con su propia 
lista por talleres. Nuestra valo
ración de este comportamiento 
de LAB es negativa. Partiendo de 
que no le negamos el derecho 
que le asiste a presentarse por se
parado, consideramos que es un 
error y, sobre todo, es un proble
ma en cuanto que debilita y di
vide el voto de los trabajadores 
más luchadores. 

Y lo hace sin una justificación 
sufic;iente, pues no han existido 
problemas en la CAT por los que 
LAB se haya visto obligada a sa
lirse, ni presenta diferencias pro
gramáticas que la CAT no pueda 
asumir. 

En fin, una pena, pues mientras 
la derecha sindical aparece cada 
vez más fortalecida en •torno a 
UGT que va a intentar capitalizar 
la incapacidad de movilización 
ante el mal Convenio y la deso
rientación e incoherencia de 
CC.OO., la izquierda se divide. 

Reconversión 

Para terminar, ¿cómo véis el fu
turo? No parece que sea muy ha
lagueño, con un Convenio por 
dos años, lo que impone más paz 
social y deja las manos libres a la 
empresa para otro tipo de agre
siones. 

Tienes razón. Nos esperan cua
tro años difíciles, de cambios, de 
permanente reconversión de 
nuestra empresa y del sector. Y 
todo eso ya sabemos cómo se lla
ma para los trabajadores: más 
agresiones. 

La multinacional DAIMLER 
BENZ, propietaria de MERCEDES 
MENZ ESPAÑA, está en la onda 
de todas las multis del sector del 
automóvil, consistente en com
binar factorías completas (por 
ejemplo en Alemania) con facto
rías especializadas. La de Vitoria 
podría estar especializándose 
para convertirse en una factoría 
de montaje. Esto va a atacar 
nuestras condiciones de trabajo 
igual que ya lo hiciera el envío a 
la factoría de Barcelona de la pro
ducción de motores y cajas de 
cambios. 

¿Por dónde vendrán las princi
pales agresiones? Por la movili
dad geográfica; por la funcional, 
pasando mano de obra de ofici
nas a mano de obra directa y ca
minando hacia la polivalencia; 
por el aumento de la productivi
dad en base a la introducción del 
sistema M.T.M.; por la introduc
ción del cuarto turno para ren
tabil izar unas · determinadas 
inversiones elevadas (nueva nave 
de pintura) y, también, por el ata
que a derechos sociales que dis
fr u t á b amos (Montepío , 
Economato, ayudas crediticias 
para compras de coche, pisos, 
etc.). 

Estas agresiones nos las van a 
intentar meter a base de dinero. 
Nos van a querer hacer caer en la 
trampa de cambiar condiciones 
laborales por dinero. Y decimos 
trampa porque está demostrado 
que perder hoy esas condiciones 
para ganar cuatro perras es una 
locura, ya que mañana las agre
siones sobre los salarios te de
jarán con las manos vacías. Con 
peores condiciones laborales y 
sin mejoras económicas. 

Una cosa sí tenemos claro en 
la CAT. Aunque nos quedemos 
solos no entraremos en juegos de 
este tipo con la empresa. Noso
tros a lo nuestro. No perder nada 
de lo que tenemos conseguido, 
sino mantenerlo y avanzar hasta 
conseguir más cosas. 



kúltwro, 

Bizitzatik joana 

Balendin Enbeita bertsolaria 

Duela gutxi ZUTIK! honetantxe «Munduaren joanean» esistitzen ez den liburu 
baten izena ematen genuen, bere egilea Balendin Enbeita bertsolaria 
zelakoan; liburua izan, «Bizitzaren joanean» zen eta ez gure kontu ezak 
asmatutako beste hori, autorea B. Enbeita zen, noski. 
Gaur autore horren inguruan badakargu berri, zaharra agian: 80 urte zituela 
eta baserrian /anean aritzean erori, saihetsak apurtu, birikiak odo/du eta 
Ga/dakaoko ospitalean Azaroaren 20an hit egin da. 

Hurrengo egunetan , EGINe n 
batez ere, AEK eta HB inguruko 
jendeek ha inbat eskela agertu 
izan dituzte. Eta EGINen, ora in
goan ere, erd iko bi orrialde eske i
n i zizkioten omena l d i g i san , 
hantxe agertzen ziren bertsolariak 
Txomin lturberi eskeinitako ber
tsoak irakurri izan gen ituen . Erre
publikan , gerra garaian - i noiz 
JAGI -JAGln idatzi bazuen ere
eta gerra osteko urte latzetan AL
DERDIAn ib i litako bertsolari 
entzutetsu honek demokrazian 
«herri bat sufritzen daga/ tenpe
ratua indarrez» aitortu ondoren, 
sistemari ezetz esatea erabakiko 
du. Berak ere ezetz esanaz herri 
honen historia egiteko gogotan. 

Biografía apur bat 

Elorrioko semea , 1.906.ean 
jaioa. Orduko baserri seme asko 
legez Bilbora datar lanera eta 
ikastera, eta hemendik Logroñora 
ere abaituko da, ondoren kamio 
nero ibili zen Espa inia parte hand i 
batetik. Bertsotan umetan hasi 
bazen ere, bere aitita maisu zuela , 
jendeaurreko saiotan 1.931 hasi 
ko da eta batez ere bertsogintza 
politikoan : Lauaxetarekin jardun
go da mitin politikoetan, poeta 
mitinlari izanik. Honetan hasi eta 
hiru urtera Klara Ealorekin ezkon
duko da, zeini bere azken liburua 
dedikatzen dio, naizena izatea la 
g u nd u dion emakumea . Gerra 
arte bertsolari zereginetan, bere 
ogibidea aparte, segituko du ; 

bere aita Urretxindorra famatua 
irakasle ezin hobea izan ik (Urre
txindorra honen bizitza eta herio
tzaren berri interesgarri ematen 
digu gorago aipatu dugun libu
ruan) . 

Frankistek Euskal herriaz jabe
tzen direnean preso daramate 
propagandista lanak egin zituela 
eta . Lau urte emango ditu gartze
lan . Honek gogorapen sakonak, 
urratu mingarr iak eta, zergatik 
ez?, jende batzuen xarma utzi ziz
kion gogoan. Urte horietan eza
g utu zituen Santoña, Gasteiz , 
hemen enteratu zen bere lagun 
zen Lauaxeta fusilatu zutela 
«Lauaxeta gure olerkari handia 
eta euskotar jatorra, zelan eta non 
afusilatu eben ere bertan jakin ne
ban. Asko mindu nintzan. Nire /a
g un handia zan . Herri asko 
arakatu genduan alkarregaz. 
Lauaxeta hitz egiten eta ni ber
tsotan 31tik 35era bitartean». Be
rr i ro Santoñara daramate eta 
azkenik Puertora . Gartzelatik 
1.941 .ean aterako da . Baserrira 
bueltatzen da, han du zeregina : 
lur berriak jorratu, baserria barriz
tatu , ... eta urte latz haietan Euskal 
herriaren, hobeto esanda euskal 
dunen suntsitzea, birrintzea gertu 
ikusten du , 1.941 -1.945 urteak 
dira. 

Nola edo hala baina, hasiko da 
lanean, herri lanean. Et3 horreta
rako erlijioa gustua bazuen ere, 
aitzaki egingo du euskara kalera
tzeko : Jesusen Bizitza antzeztuko 
du batez ere bere familiak, emazte 
eta seme-alabak, osatuko duen 
taldearekin . Arrakasta izan ei 
zuen, berak kontatzen duenez he
rrietan lanori errepikatzeko eska
tzen zieten. Orduantxe ere hasiko 
da martxan -Euskaltzaindiaren es
kutik- bertsolaritza : saioak, txa 
pelketak, ... Urte batzu geroago, 
1.958.ean, Bizkaiko lehen Txapel
keta eratu zen eta bera nagusi ate-

ra Bilboko Arena lean (Areatzan ?), 
entzule eta ikusle 12tik 14 milara 
pertsona izanik. Hurrengo urtee
tan hortik ekingo du. Antolatuko 
du ere Euskadika lehen bertsolari 
eskola. Garriko izena jarriko dia
na. 

Urteak aurrera dihoaz eta berak 
berean. Artean 6 seme-alaba izan 
ditu. Mila bederatzir ehun eta hi
ru rogeita lauga rren ean, Kepa 
bere seme zaharrena espetxera
tuko dute, geroago berau deste
rrura bidalika dute : Haize berriak 
dira Euskal Herrian dabiltzanak, 
arnas eta gago berria gazteena; 
eta hasieran B. Enbetia ez da 
hauekin ondo ezkantzen. Abel bi
garren semeak ere ezagutuko du 
gartzela. Naiz? ez dakigu, baina 
bertsalari zaharrak bere jarrera al
datzen doa. 

Azken urteetan, Franco hiltzeko 
zegoela Danastian, Astoria zine
man, omenaldia eskeiniko diote. 
Handik urte batzutara, 75 betetzen 
zituela bertsa hauek jarriko ditu: 

Hirurogeitamabost urte 
laburtu jataz pausuak 
sentitzen ditut orain arteko 
biziztzaren erasoak. 
lgaro ditut arantza minak 
bai eta egun gozoak 

Duela hiru urte omanaldia Biz
kaian egiten diote Bertsolari el
kartekoek. Urte berean Erramara 
doa eta Aita Sandu eta kardenalei 
euskaraz kantatuko die : 

Amaitu hainbat herri ta gizon 
erru bakoen negarra 

.•• . •. .• · · · ·• ···· · ·· ····· · · · · · ·· · ·· 
Mundu hau dadin herri ta gizon 
askeen sendi bakarra 

Eta beraren azken agerraldia, 
guk dakiguna, HBrentzat batoa 
eskatzeko izan da, «Ni HBren a/de 
nago argi eta garbi», azkenengo 
hauteskunde hauetarako HBk ar
gitaratutako foiletaan. 

ldeak 

Jende apalak ideología ezik, 
ideak izaten ditu; B. Enbeitak, eta 
X. Amuriza aipatuko dugu, bi 
idea, bi xede izan zituen nagusi: 
Euskadi eta Euskara. Idea bi 
hauen erroan berak behin baino 
gehiago aipatuko duen Bakoitzari 
berea. 

Eta Euskara eta Euskal Herria 
batera doaz bertsalari honentzat: 
Euskadi ez da Euska/ herria 
bere hizkuntzarik gabe 

i~;¡;;~~9~; ·;9¡~9~ •9~~~-•••• •. .• 
askatasunaren jabe 

Hanen alde borrokatzeak bada
kartza hainbat atsekabe herri ho
netara: «Milaka errubako/ zauritu 
eta hilak/ lutuz dantzari dabiz/ 
Euskal herriko eskilak» . Baina ez 
hau bakarrik, gure penak ez dizki
gu sortzen bakarrik arerioak, eta 
hau da saminena : 

•••••• • • •• •• ••••• • •··• ·· ···· · ···· ·· 
naspi/ artean gabiltza 
Geroago ta gogorrago da 
anai arteko ekaitza. 

Halan eta guztiz anai arteko 
ekaitza horrektristetu egiten badu 
ere, berak aukera egiten du eta 
gagor jokatzen duten alde azal
duko da. Faltsukeria salatu 

Euskera hitza aipatutzean 
txaloak dira ugari 
Baina usoa aidean legez 
haizeak daroa hori 

Jose Etxebarrieta hil zenean 
ere bertsoak jarri zizkiaan: «Baina 
egintzak herrian dabiz/ inork ezin 
leikez kendu». 

Argi egonda ere borrokazaleen 
artean kokatu zuela bere zeregina 
bere ideak beste alor batzuk er~ 
betetzen zituen, gazteengan hain 
pizgarriak ezin izan zitezkeen 
ideak, baina bere ulertu nah i ba
dugu argitu beharrak daudenak 

Baserria: 
Herriko bizi oinarri zara 
euska/ sendien babesa 
zugan sortu zan bertsolaria 
dozu herriaren poza 

Erlijioa: 
_ Gazteen sinesteza bere buruari 
azaltzen saiatuko da : Elizak ez du 
herriaren alde jokatuko argi eta 
garbi eta esango du: 
Eleiztar asko ixilik daga 
egia e'saten be/durrez 

Egia eta Zuzentasuna 
hau da gure Jainkoa 

Emakumea: . 
Emakumearen egoerak ez dio 

batere kezkatzen. Emakumeak 
aberriaren alde egin dezakeenak 
bai. Eta bere liburuan behin baino 
gehiago aipatuko du Sabino Ara
na honetaz esaten zuena gogora
tz e ka : Emakumea Euskal 
herriaren alde lan egiten hastera
koan !aster zetorkeela askatasu
na ren eguna. Eta hor dakargu 
bere emazte Klara Ealo berak pla
zaratutako obran lan egiten . 
Aspaldian nintzan dama batekin 
zorionean buztartu 
Samin aldian poztu nauana 
Neke aldian indartu 

Beti ixilean baina /anean 
ez dana inoiz aspertu • 

Diatso Bilbon 1.983.ean berari 
eginika amenaldian 

Bertsolaritza 

• Gerra aurretik ere baziren ber
tsalari txapeleketak, agian lehe
nagotiko desafiaen ondorengoak. 
Baina badirudi txapelketa hauek 
ez zirela bertsolarien eginbide ia 
bakarra . Jende aurrean aritzeak 
jaietan eta, beste barik, bazuen 
bertsagintza politikoan beste 
adar bat. Gerra astean azken hori 
ezinezkoa izanik, beste alde bate
tik egaera soziala aldatu zelako 
(baserria-kalea arteka erlazioa, .. . ) 
eta urtera urtero bertsalari one
nak batzen zituelako, euskara eta 
euskal herriaren agerraldi edo 
sinbolo (agian biak batera) zirela
ko, milaka pertsanak batzen zitue-
1 a ko , txapelketak, 
Euskaltzaindiaren eskutik, nagu
sitzen joanga dira, gaur arte, ber
tsa la ritza ren panoraman: 
« Txapelketak onuragarri» diosku 
Enbeitak « Txapelketa dala bide, 
Euskal Herri osoan, bertsolaritzak 
sinistu ere ezin leiteken gorakada 
egin eban, ... » 

Baina txapelketak, hain garran
tzizkoak ez baziren lehenago, 
egan bazeuden. Ez zegoena bert
solari eskalarik zen. Gaur nonnahi 
daude halako eskalak eta bide 
hon i, urteakarrenean bakarrik ja
rraituka zion bide honi, lehen al
di z B. Enbetiak ekin zion. 
Areatzaka Fuenterrabia izeneko 
tabernan eman zioten hasiera, eta 
arrakasta izan zen, gera aurrera 
egiterik ez bazuen izan ere. Antza 
Alemaniako Telebistakaak ere 
etorri ziren hura ikustera eta ja
sotzera. 

Guzti hau bertsolariak bere lana 
bete zezan : 
Bertsolaria ez da bakarrik 
Kopla batzuk kantatzeko 

Ohiturak biztu,Euskera indartu 
lo daudenak esnatzeko 
Bertsolaria fango artistarik 
ez da Herriarentzako 

Eta Enbeitak paperetan jarriko 
digu gaur, atzo . uste zuena ber
tsolaritzari buruz. Eta gertatzen 
ari dena hartikdihoala ezin ukatu : 
Txapelketak, eskolak, bertsalarit
zaren funtzio identifikatibo eta po-
1 i ti ko lehen zuen funtzio 
komun ikatiboaz gain . Gaurko gi
zartean Bertsolaritzak hartu duen 
zeregina, baserritarra izanik gure 
bertsolariak susmatu zuena. 

C.Santana 
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PIL 
Domingo 19 de Octubre. Poli

deportivo de Anoeta. Cartel: PU
BLIC IMAGE LIMITED, o sea PIL, o 
sea, la banda de Jhonny Rotten 
para los que no lo saben. Poca 
gente. Una imagen a la que no es
tamos acostumbrados, una mú
sica a la que tampoco, pero 
Jhonny, entre bacilón y bacilón y 
con su acostumbrada caradura, 
hace moverse al personal de las 
primeras filas. Atrás quedaron los 
tiempos de las broncas con la 
Tele, con la EMI y de los navaja
zos propinados por fascistas a 
cuenta del God save the Oueen. 
Repaso a su último Lp A/bum y el 
sabor a 77 con los temas Pretty 
Vacant y Anarchy in the U.K .. Ac
tuación corta, pero hemos oído a 
Jhonny y eso ya es bastante. 
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Sabías que ... 

- Para Navidades vas a tener el 
mercado discográfico local a 
tope de discos para regalar. 
Entre otros encontrarás: Bal
din Bada, Lur Azpian Bukatuko 
Duzue; Eskorbuto, Impuesto 
Revolucionario; Zer Bizio7 
Sentimiento y venganzas; Kor: 
tatu, El estado de las cosas· 
Saz le bolo, Xurrumurrua/· 
Malos Tratos y O.K. Corral (to: 
davía sin saber el título) y el re
copilatorio de Discos Suicidas 
con Vómito, Virus de Rebelión 
Korroskada y Txorromorro. • 

- La sala Gaueko (Silbo) ofrece 
todos los jueves concierto lo
cal al precio de 2 ó 3 libras. 
Hasta ahora han pasado Zer Bi• 
z!o7, Nahaste Borraste, Deli· 
r1um Tremens, P.K.O. Putreak, 
Speed, Belladona y Bahía de 
Kotxinos. Si falta alguno que 
me perdone. Para el 3 de di
ciembre entán programados 
Scurs, de Hendaya. 

- También en el Gaztetxe del 
Kasko Viejo se programa cada 
sábado concierto local. 250 pe
setas con derecho a cerveza. 
¡Para que no te quejes! En pro
yecto para diciembre: Cicatriz, 
MCD y Zer Bizio7 

- HB en su campaña «Euskadi 
será una fiesta» organiza con
ciertos los fines de semana por 
toda la geografía de Euskal He
rria. Infórmate en la sección 
Bat,. bi, hiru del Egin, los jue
ves. 

Lene y Nina 

Viernes 7 de noviembre. Pabe
llón de los Deportes de Bilbao. 
¡Esto sí que es un espectáculo! La 
brujita y la leona, Lene y Nina. 

Lene Lovich encantó a todo el 
mundo. La brujita más bonita que 
ha pasado por aquí nos mostró su 
habilidad con la trompeta y el 
saxo, así como su vena rockan
rrollera. Mucha marcha, viejos te
mas, una hora de actuación ... 
Con esto ya casi nadie esperaba 
que Nina diera el campanazo. 
Pero lo dio. Grandes músicos 
acompañándola con un tinte 
heavy muy marcado. Cinco cam
bios de vestuario. Música para to
dos los estilos y muchas 
versiones. Recuperación de los 70 
a tope. 

Abrió con el tema UFO, para se
guir con uno de solidaridad con 
todos los países; « Vamos a cons
truir una casa en Bilbao» decía, y 
continuaba con Own Radio y New 
York (disco-funky). 

Del funky pasó a la mezcla folk
lórica más inusitada. El tema ruso 
Karlinka, con su estribillo folk tí
picamente del Este, insertado en 
un reggae. Nos contaba que en el 
87 tenía un contrato para tocar en 
Moscu. Allí iba a estar ella, Nina 
Hagen, junto a Natasha, y todos 
iban a alucinar. Para alucinar con 
Nina no hace falta mucho (será de 
los primeros rockeros que pisan 
la URSS, ¡todo un mérito! desde 
luego). 

Estábamos ya enganchados y, 
en este punto, empezó el siguien
te alucine. Para todos nosotros y 
para ella: Light my fire de Jim 
Morrison, seguido de un tema de 

!I!: Scorpions y del heavy Happy jea
;!i• lousy. Otras dos versiones, la pri-
~ mera no reconocimos, la segunda 

Spirits in the Sky. 
! Mientras el grupo seguía con 
'5i sus punteos (se lo pasaban como 
o enanos), Nina volvía a cambiarse. 
~ Esta vez salía de Mata Hari. Ves-
~ tido rojo. Luces oscuras. Ambien
"" te de cabaret de la 11 Guerra 

Mundial. Tema cantado en ale
mán con el estribillo de Prima Va-

ferina . Espías en mente. Del espía 
de los 40 al de los 70: 007, Vive y 
deja morir de Paul Macartney & 
Wings. enlazado perfecto. 

Nuevo cambio de vestuario. 
Unas mallas negras plateadas a 
lo punk introducen dos nuevos te
mas. Monkey Business, una críti
ca total al mundo de las 
posesiones y de las mentes débi
les. Con voz satánica casi a lo 
Ozzy hace el retrato del poseído 
por la heroína. ¡ No seas yunkie ! 
E~ último tema ~omienza. ¿Sid Vi
c1ous o Frank Smatra? Quizás los 
dos: My way. ¡Sí señor! Y a nues
tra manera se hizo la Nina. ¡Toda 
una señora! 

Pero queríamos mas y eso nos 
dio. El batería de Lene se presenta 
en el escenario: «Esto es una ca
Ztfela y esto es una baqueta» -
dice--, «Ahora voy a tocar y quie
ro que hagáis palmas conmigo» . 
Clap, clap, clap ... 

Mientras tanto salen las dos 
bandas disfrazadas. Nina y Lene 
de panteras. Nina incluso con dos 
rabos, dos chupetes por pendien
tes y un silbato. Nos presentan el 
tema común: Don't kili the ani
mals, que es una crítica a los ex
perimentos de laboratorio y a la 
energía atómica. «Recuerda la 
reencarnación» -dicen-y mien
tras tanto, en una Jam sesion in
creíble, presentan a todos los 
miembros. Cada uno en su solo 
toca un estribillo representativo 
de su tierra. Batería de Nina: Ale
mania del Este; Batería de Lene: 
Inglaterra; Bajo : Chicago; Tecla
dos: Grecia y Malibú beach, Los 
Angeles ... Los demás, ¡dios sabe 
de dónde! 

Salimos eufóricos. Anecdótica 
pintada en el camión de Nina: 
"Haffenstrasse muB bleiben". El 
símbolo de Ocupación firma: "La 
Haffenstrasse debe continuar'. 
La Haffenstrasse es la calle-squat 
más grande de Alemania (Ham
burgo). ¡Estamos contigo, Nina! 

- DECIBELIOS, para celebrar 
el día de los Santos Inocen
tes por adelantado, ha saca
do al mercado el nuevo Lp 
Vacaciones en el Prat. No 
pierdas el sentido del hu
mor. 

Jhonny Thunders 

Un poco de descanso, porque 
luego tenemos cita en Gasteiz. 
Sábado 8 de Noviembre. Sala: 
The End. Jhonny Thunders en di
rec~o_. 300 entradas vendidas por 
ant1c1pado en Bilbao. Lleno total. 
unas 700 personas. Muchos mú
sicos y muchas caras conocidas. 
El grupo, bastante pasado. Más 
parecía, por lo cómico y lo inau
dito, una película de los -herma
nos Marx que un concierto de 
Jhonny Thunders. Desconcierto 
sí. Dos veces paró Jhonny la ac: 
tuación para que la gente se fuese 
para atrás. Para atrás, ¿dónde? 
Imposible. 

Los dos ex-New York Dolls es
taban totalmente a su aire (o sea 
casi sin aire) hasta el punto d~ 
caerse de la batería Jerry Notan, 
en estado de Nirvana; Glen Mat· 
lock, ex-Sex Pistols, hacía tonte
rías de aquí para allá con cara de 
f~licidad; y Barry Jones, anacró
nico total, vestido de marinero 
casi sal-ido de una película d~ 
ciencia-ficción, cumplía con su 
papel, cosa difícil a veces con 
Jhonny perdiendo el hilo de sus 
propias canciones. 

Temas como Chinese rock, 
How do you !ove me o born to 
loose fueron los que todos espe
r~ban. Nuevos, ninguno, y repe
tido alguno. Al igual que con PIL, 
la gente fue más por constatar su 
leyenda que por el concierto en sí. 
Y eso, desde luego, a la mayoría 
no defraudó. 
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Ahora, en serio, 0skar, princi
pal interlocutor de Discos Suici
das, ademas de contarnos cosas 
sobre el lp SKALHERRIA PUNK, 
nos contó los proyectos que sui
cidas tienen para el futuso. 

¿Por qué no se han incluído gru
pos vizcainos en este lp7 

Pues porque no conozco grupos 
vizcaínos que hagan Ska y estén 
preparados para grabar. Se po
dría haber sacado un Lp con MCD 
o con Zer Bizio7, pero ya habían 
grabado el Condenados a luchar. 
Zer Bizio7, por otro lado, tenía ya 
el Lp en proceso que vamos a pro
ducir nosotros. De todas formas, 
la gente de Bizkaia apoya poco a 
los grupos de aquí, apoya más a 
los grupos de fuera . 

¿Cómo va a ser la portada? 

Es una foto en color, movida, de 
mogollón de gente en un concier
to. En el interior irá una doble 
hoja con fotos de los grupos, pero 
no irán las letras porque se en
tienden perfectamente en el dis
co. 

¿ Qué diferencia ves entre el Con
denados a Luchar y este Skalhe
rria Punk7 

La principal, desde luego, es el 
sonido. La dinamica de medios y 
sonido es mil veces mejor en Tsu
nami. 

Aparte de este disco, ¿qué más 
estáis haciendo en Suicidas? 

Estamos produciendo, como ya 
te he comentado, el Lp de Zer Bi
zio 7 y un single de Boicot. Tam
bién pensamos editar aquí unas 
cintas en directo de grupos musi
cales americanos que saca una 
sala de Nueva York, CBGC creo 
que se llama. 

Por otro lado, vamos a crear un 
sello nuevo que se llamará GUA
GUA Records. La idea del nombre 
viene a cuento de que cuando es
tuve en Puerto Rico había una 
gente que vivía en un autobús de 
esos, y se dedicaba a ir vendiendo 
y editando discos por los pue
blos. Este sello se dedicará a edi
tar música del Caribe 
principalmente. Vamos a sacar a 
Roy Brown, un cantante puerto
riqueño afincado en Nueva York 
al que se le están cerrando las 
puertas por ser muy rojo y luchar 
por la independencia de Puerto 
Rico. 

,> 
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Aquí pensamos empezar a edi
tar maquetas de grupos locales. 
La primera será la de Dinamita pa 
los pollos. Queremos también 
empezar a vender discos y ma
quetas por correo. El que quiera 
saber la lista de maquetas nos 
puede escribir al Apartado 43 de 
Algorta. 

Económicamente, ¿no crees que 
todo esto es un gran riesgo? 

Lo de los discos es una lotería, lo 
mismo te sale uno bien que pier
des con otro. Después de cinco 
años de suicidio, esto ya no nos 
asusta. 

Pues a nosotros nos alegra y se 
lo agradecemos. Compraremos 
los discos en navidad. Hay que 
fomentar la colaboración, no 7 

Nahaste Borraste, cuatro txabalotes de Larrako (Sani) que se junta
ron hace aproximadamente dos años para divertirse haciendo música, 
o al menos intentándolo. Sus primeros intentos los llevaron a cabo en 
las campas públicas, recién estrenadas, del parque de Sarriko donde, 
como se dice, comenzaron a ensayar con pilas y tambores de jabón. 
De aquella época, dejaron hecha una maqueta, hasta ahora la única, 
con temas frescos y todavía desconexos. 

Hoy en día Gorka, lno, Niko, Gatxet y Koldo, este último secuestrado 
legalmente en los cuarteles, a pesar de no haber vuelto a grabar, han 
tocado en diferentes conciertos con un buen repertorio, a la vez que la -
basca corea sus temas, como Torturado, larrako Skaltegia, La mili no 
mola, Dios Patria Rey y el Cura Mormón, Resignación y otras de la 
época primera del parque de Sarriko. Mientras que con sus temas nue
vos bailan frenéticamente, y responden con gritos y silbidos, a temas 
como Ali Afka (« Voy a ir a Roma, a matar al Papa, y no fallaré como 
el tonto de Ali Afka»), Yankiek ez, Xabi Cannabis el Rasta más hábil, 
y otros de su prolífica creación. 

Se les puede encuadrar dentro del Ska, aunque no desprecian el 
Rock e incluso el Harcore, acompañado de unas letras mordaces y crí
ticas, no sólo al sistema y represión y política y social de Euskadi, sino 
que también arremeten contra la basca y su parón habitual de sujetar 
paredes, sin mojarse para nada. «Menos madera! grita la basca, y la 
basca en una tasca», «Si te detienen, dales la razón, si te preguntan, 
dí/es sí señor, Resignación 01, 01, O/». También los medios de comu
nicación y el clero tienen espaco en sus canciones: «Mientras en la tele, 
Drogas para qué?, Bebe Soberano!, que es mucho más sano. Qué 
aburrimiento, siempre es igual, no pises la hierba, fúmate/a .. » 

En fin, si queréis aprenderos las letras tendréis que hacéroslo en lQs 
conciertos, puesto que las pelas que han ido sacando en diferentes 
conciertos, que son muchas, las han invertido en comprar material, tan 
necesario, como los mismísimos instrumentos o la amplificación. Pro
meten grabar en cuanto tengan pelas o alguna casa discográfica, o 
cosa por el estilo, crea en ellos, o más bien en su rendimiento econó
mico. Es una pena. Si los queréis contratar para vuestros barrios, lla
mar a Javi al teléfono 94/4635277. 

Ahora os dejamos con el Torturado: «Tu cara amoratada/ tu cuerpo 
contraído/ no aciertas a pensar/ qué es lo que ha ocurrido/ No eran 
dos o tres/ que eran toda una -tropa/ Las manchas de sangre/ decoran 
tu ropa/ Ahora ya recuerdas/ el pasote que se han dado/ Quieras o 
no quieras/ has sido torturado/ has sido torturado torturado torturado 
... tunga tunga 0i 0i 0i» . 
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Azkenaldi honetan , Euskadi 
osoan, herriz herri , gazte mugida 
berri bat sortu da . GAZTETXE 
gero ta gehiago dago eta dirudie
nez mugimendua ez da gelditzen. 
Guztiz kontrakoa. Koordinakunde 
saio batzuk egin eta gero espe
rientzi berriak ikusi dira . 

Saina hemengo honetan ez 
gara Euskadiko OKUPAZIO mu
gimendu honetara abiatuko. In
terna zio na lista k gara, ezta? 
Kilometro ugaritara (1 .500 adibi
dez) eta ipa,rraldera begira Euro
pako hiri nagusiarekin topatzen 
gara. 

Squatter asko dagoena ornen 
da. Bai. Saina ikusi duguna kon
tatzekoa da. Zenbat? Kopurua gu
retzat kalkulaezina da , baina 
40 .000 -tik gora segur baietz . 
Anekdotarik? Bueno, libiatarrak 
(ofizialak, Gadaffi -ren jarraitzai 
leak) alde egin eta gero, hobe 
esanda , Londres-eko enbaxada 
utz i eta gero edifizioa squotatu 
zen eta badirudi punk talde batek 
han jarraitzen duela. bene bene
tan . 

Hemen aurkitu ditugun giro eta 
jendea autentikoak dira . Bilbotik 
berriak geneuzkan: baina ez ge
n u en pentsatu euskaldun talde 
batekin elkartzerik. Zelako jende 
jatorra ! ! Duela zazpi hilabete hasi 
ziren, squat batetan nah iz eta bes
te etxe batetara alde eg in behar, 
bizimodu honetan jarraitzea era
baki dute. Belen, Harri, Kar eta Jo
se ba besté batzuren artean , 
hospital itatearen bidez lagunak 
eg in ditugu . 

Londres-ek auzoteg i enrroila -
. tuenetan (lsl ington, Hackney, ... ) 

non udaletxeak ezkertiarren -es
kuetan daude, pisu bat eta beste 
bat okupatzen ari dira . 

"Dios me diio que lo hiciera", 
Emba¡ada Libia squotada 

Gau batetan, zerbait idazteak 
pena mereziko lukeela pentsatu 
genuen, ZUTIK! -en ateratzeko eta 
hor daukazue gure arteko solasal 
dia. Porroak eta birrak ere ez ziren 
falta . Gauerdia zen eta etxean 
zintzil ikatuak geunden nora joan 
gintezke? Planik hoberena mintza 
eta elkarrizketa . 

lñaki 
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Okupazioa internazionala da!! 

¿ Cuánto tiempo lleváis en Lon
dres de squatters? 

Harri. - Siete meses 

¿Pero moviéndoos en cuántas ca 
sas? 

Kar.- Cinco meses sin ningún pro
blema, era una casa squotada por 
otros y ahora, hace un mes, he
mos tenido que cambiar. 

Vosotros os tenéis que abrir de 
esta casa, porque ya os han dado 
el aviso de desalojo, pero los ir
landeses de arriba y de al lado se 
quedan, ¿no? 

Harri.-Oué va. Todo el edificio. La 
historia es que estas casas son de 
la policía y están en trámite de 
venta al Council (ayuntamiento). 

Kar.- Por eso, antes de la compra, 
las casas tienen que estar vacías 
y están acelerando todos los pa
peleos. Ya ha habido un juicio. 

Harri.- Normalmente, el proceso 
contra el ocupante dura seis me
ses, a veces un año, pero por ser 
estas casas de la bofia lo han tra
mitado antes. 

¿Hay toda una red de gente que 
se preocupa de mirar los sitios 
donde hay posibilidades de ocu
par una casa? 

Harri.- Yo no creo que tanto como 
eso. Lo que pasa es que se ven. 

Kar.- Y le vas cogiendo el callo. 
Si no tiene cortinas, está vacío se
guro. 

Harri.- Primero solemos localizar 
este tipo de casas de ladrillo, es
tas barriadas que son del Council 
y luego a investigar. 

(Llega Belén, le pilla de sorpresa 
que estemos grabando la charla y 
pasa de todo . Se ríe y se va. Se ha 
acabado la birra y es imposible pi
llar más) 

¿Ser extranjero influye o no? Aquí 
la basca es i rlandesa, vosotros 
vascos ... 

Harri.- Sí, sí influye. 

Kar. - No, no influye. 

Piensa que esto es una ventana 

Harri. - Bueno, es un rollo que al 
principio impone, lo que pasa es 
que en el proceso legal que es
tablece el Council contra los ocu
pantes tú no apareces, si no 
quieres, con tu identidad. 

Kar. - Si tú te niegas a identificarte 
aparece un ocupante anónimo. El 
nombre te lo van a pedir, pero lo 
das si quieres. 

Harri. - En principio, si la cosa si
gue así, no hay ningun problema, 
da igual ser inglés que griego. 

Kar.- La única cosa peligrosa es 
si te pillan abriendo o rompiendo 
la cerradura, es más jodido por
que es delito y te pueden ... 

liarri.- A una pareja de italianos 
que pillaron abriendo, al tío le tu
vieron dos días en el talego y le 
pusieron 150 libras de multa (30 
verdes). Han llegado a pedir has
ta dos años. 

Kar.- Tienes que hacer muchos 
daños, romper la puerta de arriba 
abajo. El momento más peligroso 
es el de abrir, te juzgan por daño 
público. i i Por no respetar los bie
nes de la reina!! 

Parece que la cosa está ponién
dose bastante txunga. Hace años 
debía estar la cosa mejor. 

Harri.- ¿Sabes lo que es una casa 
txapada? 

Sí, lo he v isto hoy por primera vez 

Harri.- Pues si te mueves por Lon
dres ves mogollón. 

Kar.- Las txapa el ayuntamiento, 
ponen chapas y verjas en puertas 
y ventanas. Tenemos una foto de 
todo un edificio con puertas y 
ventanas txapadas y es un alu
cine. , 

Harri. - El rollo del squatter se uti
liza mucho políticamente. En las 
elecciones todos los partidos en 
sus programas tienen algunas 
palabras contra los squatters, to
dos. 

Casa txapada 

Kar.- Es que hay un mogollón de 
gente esperando, bueno en listas 
de espera, para que el Council les 
dé un piso, y si hay squatters ... 

Harri. - Sí, pero en Londres hay 
cantidad de pisos vacíos, lo que 
pasa es que cuando tienen que 
entregar la casa a un nuevo in
quilino, se la tienen que poner en 
condiciones. 

Kar.- Hay cantidad de casas en 
buenas condiciones. Mucha gen
te pasaría del papel y de la pin
tura y pillaría la casa ya. 

La gente que pilla una casa con
tratada con el Council paga renta, 
¿no? 

Kar. -A los desempleados les sub
vencionan, pero aquí las rentas 
son una pasada. 

Harri. - De todas formas a los 
squatters se les asocia con gente 
drogota, que pasa de todo, lum
pen, están mal vistos socialmen
te. En mi curro, por ejemplo, no 
lo ven bien. 

Pues a mí los troskos me han d i
cho, a ver cómo me lo hacía para 
dorm i r. Les he d icho que con 
unos colegas squatters y les ha 
parecido macizo. 

Harri. - Faltaría más. Si esos no lo 
dijesen. Me refiero a la gente nor
mal, sin mucha conciencia. 

Kar.- Pero hay cantidad de gente 
en squat. Gente muy normal. El 
día que estuvimos en la Asocia
ción de squatters había dos se
ñoras mayores, que estaban 
como nosotros. 

(Belén siguen incordiando pero 
no dice ni palabra. Suena la bom
ba -del water-·. Cambiamos de 
tema y nos vamos por los cerros 
de Ubeda. El inglish, la C.N .D., los 
troskos , lran , Speaker Corner, 
drogas y otros temas en ensala
da. Al final volvemos al hilo que 
nos motivó para empezar. 

FIN . DE LA PRIMER~ PARTE 
(CONTINUARA) 


